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ПУТИН, БУШ И ШИРАК ОБСУДИЛИ
СИТУАЦИЮ В ГРУЗИИ

Джордж Буш в телефон-
ном разговоре с Владими-
ром Путиным в понедель-
ник вечером высказал вы-
сокую оценку предприня-
тым Россией шагам в целях
предотвращения радикаль-
ного развития ситуации в
Грузии, сообщает Прайм-
Ньюс. Как сообщает пресс-
служба президента России,
при обсуждении положе-
ния в Грузии главы госу-
дарств были согласны в
том, что стабилизации в
стране будет способство-
вать обеспечение необхо-
димого международного
мониторинга за ходом под-
готовки и проведения пред-
стоящих президентских
выборов. В ходе беседы
президенты двух стран про-
вели обстоятельный обмен
мнениями по наиболее ак-
туальным вопросам двусто-
ронних отношений и меж-
дународной обстановки.

Как говорится в сооб-
щении пресс-службы пре-
зидента РФ, во время бе-
седы было с удовлетворе-
нием отмечено, что за про-
шедший со времени визи-
та президента России в
США период между адми-

нистрациями президентов,
МИДами, Минобороны и
другими ведомствами под-
держивались регулярные
контакты, что способство-
вало ритмичной работе по
реализации совместных до-
говоренностей и решений,
принятых в Кемп-Дэвиде.
При обсуждении ситуации
в Ираке с российской сто-
роны была подчеркнута не-
обходимость активного уча-
стия ООН в процессе нор-
мализации и послевоенно-
го восстановления страны,
скорейшего проведения вы-
боров и передачи власти
новому, всенародно при-
знанному иракскому руко-
водству.

Как отмечается в сооб-
щении пресс-службы пре-
зидента РФ, Владимир Пу-
тин также рассказал Джор-
джу Бушу о предпринятых
Россией усилиях по придне-
стровскому урегулирова-
нию.

* * *
Вопросы российско-

французского сотрудниче-
ства по актуальным между-
народным проблемам и в
двусторонних отношениях
обсудили сегодня в теле-

фонном разговоре прези-
дент России Владимир Пу-
тин и президент Франции
Жак Ширак. Телефонный
разговор состоялся по
инициативе французской
стороны. Об этом сообщи-
ла пресс- служба главы
российского государства.

Состоялся, в частности,
подробный обмен мнени-
ями о развитии ситуации
в Ираке. Была подтвержде-
на общность позиций двух
государств в пользу ско-
рейшего перехода власти
в этой стране к пользую-
щемуся всенародной под-
держкой национальному
правительству. Также
было отмечено, что поли-
тические реформы могут
быть успешными при усло-
вии активного междуна-
родного содействия, преж-
де всего, со стороны ООН.

Президент России по-
делился с Жаком Шира-
ком оценками перспектив
процесса стабилизации в
Грузии, а также рассказал
об усилиях, предпринима-
емых Россией в целях дос-
тижения долгосрочного
урегулирования приднес-
тровской проблемы.

США ГОТОВЫ К АКТИВНОМУ СОТРУДНИЧЕСТВУ
С ВРЕМЕННЫМИ ВЛАСТЯМИ ГРУЗИИ

США готовы к активному
сотрудничеству с времен-
ными властями Грузии, за-
явил во вторник на заседа-
нии Совета министров ино-
странных дел стран-членов
ОБСЕ в Маастрихте госсек-
ретарь США Колин Пауэлл.
Пауэлл поддержал нынеш-
ние временные грузинские
власти и их усилия, направ-

ленные на консолидацию
общества и достижение
мирной обстановки в стра-
не, а также на поддержку
транспарентных демокра-
тических выборов в Грузии,
сообщает Прайм-Ньюс.
Он заявил, что США будут
поддерживать эти выборы,
которые должны пройти в
соответствии с действую-

щей Конституцией и будут
направлены на реализацию
блага грузинского народа.
По словам Пауэлла, США
готовы принять на себя су-
щественный вклад по мате-
риальному обеспечению
предстоящих президентс-
ких и парламентских выбо-
ров в Грузии. Одновремен-
но он выступил за террито-

риальную целостность Гру-
зии и заявил, что Вашинг-
тон ни в коей мере не будет
поддерживать никакие се-
паратистские устремления
со стороны отдельных авто-
номных образований Гру-
зии и будет настойчиво вы-
ступать за сохранение тер-
риториальной целостности
грузинского государства.
Он поддержал идею, выска-
занную исполняющей обя-
занности президента Гру-
зии Нино Бурджанадзе, о
создании треугольника Гру-
зия США Россия. «Теперь
слово за Москвой, которая
должна высказать свое от-
ношение к этой идее», - зая-
вил Колин Пауэлл.

Пауэлл обратился с при-
зывом к России выполнить
обязательства, данные в
рамках стамбульского сам-
мита ОБСЕ 1999 года, и вы-
вести российские войска
из Молдавии и Грузии. Вы-
ступая на встрече мини-
стров иностранных дел
стран-членов ОБСЕ в Маас-
трихте, госсекретарь США
выразил сожаление по пово-
ду того, что, «судя по всему,
Россия не собирается вы-
полнить данное ею обеща-
ние и вывести войска из
Грузии до 31 декабря 2003
года». Он подчеркнул, что
вопрос об урегулировании

приднестровского конф-
ликта должен быть решен с
участием ОБСЕ, России и
Украины, но в конечном ито-
ге только жители самой
Молдавии имеют право
последнего слова в этом
вопросе.

Между тем, исполняю-
щая обязанности прези-
дента Грузии Нино Бурджа-
надзе выразила удовлетво-
рение результатами своей
встречи с государствен-
ным секретарем США Ко-
лином Пауэллом. Она зая-
вила РИА «Новости», что
в ходе этой встречи США
высказали свою решитель-
ную поддержку позиции и
действий нынешних гру-
зинских властей. «Я очень
рада, что г-н Пауэлл и США
высказали нам поддержку
и обещали эту поддержку
оказывать и впредь», - зая-
вила Бурджанадзе. «Пауэлл
высказал принципиальную
позицию США также и по
вопросам некоторых сепа-
ратистских тенденций в
грузинском государстве,
которая состоит в реши-
тельном осуждении этих
тенденций. Он сказал так-
же, что США будут одно-
значно выступать против
любых видов сепаратизма
и передела политической
карты в государствах зоны

действия ОБСЕ», - отмети-
ла Бурджанадзе.

Стало известно, что груп-
па стран-членов ОБСЕ ас-
сигнует около 6,5 милли-
онов долларов на проведе-
ние в Грузии президентских
и парламентских выборов.
В числе этих государств -
Нидерланды, Германия,
Франция, Великобритания,
Италия, Турция, США и Ка-
нада.

Выступая там на пресс-
конференции, исполняю-
щая обязанности прези-
дента Грузии Нино Бурджа-
надзе поблагодарила за эту
поддержку и сообщила, что
она сама была сторонницей
одновременного проведе-
ния выборов и главы госу-
дарства, и законодательно-
го собрания, но ОБСЕ сове-
тует отодвинуть парламен-
тские выборы на более по-
здний срок. «Мы сознаем,
насколько важно провести
подлинно свободные и чес-
тные выборы в нашей стра-
не, - сказала она. - Мы мог-
ли бы провести выборы в
парламент в апреле или
мае, однако я считаю, что
лучше это сделать немного
раньше».

Вчера в Брюсселе Нино
Бурджанадзе встретилась с
Верховным комиссаром Ев-
росоюза Хавьером Солана.

Москва выступает против создания «треугольника» Россия-Грузия-США

Вчера вечером неизве-
стными была обстреляна
квартира Ирины Сариш-

вили, которая  до собы-
тий 22-23 ноября была
одним из лидеров про-
правительственного
блока «За новую Гру-
зию». Несколько пуль по-
пали в стекла квартиры,
где находилась Сариш-
вили.

Полиция оперативно
прибыла на место про-

исшествия и начала рас-
следование. Сама Ирина
Саришвили заявила жур-

Глава МИД РФ Игорь Ива-
нов заявляет, что Россия не
вмешивалась и не будет
вмешиваться во внутрен-
ние дела других государств
и не одобряет страны, ко-
торые это делают. Об этом
Игорь Иванов заявил во
вторник журналистам, ком-
ментируя по просьбе жур-
налистов сообщения о не-
давних высказываниях гос-
секретаря США Колина Па-
уэлла относительно сепара-

тистских настроений в Мол-
давии и Грузии. По его сло-
вам, российская сторона
была свидетелем вмеша-
тельства в дела Грузии и Мол-
давии не со стороны России,
а со стороны других госу-
дарств. Он выразил надежду
в связи с тем, что через не-
сколько дней у него состоит-
ся встреча с Колином Пауэл-
лом, и после этого он сможет
сказать более подробно, что
имел в виду.

Министр иностранных дел
России Игорь Иванов заявил,
что Москва выступает про-
тив создания любых «треу-
гольников», в том числе Рос-
сия-Грузия-США, сообщает
Прайм-Ньюс. Как сказал Ива-
нов во вторник журналис-
там, российская сторона вы-
ступает за ведение равно-
правного сотрудничества, и
никого не делит на младшие
и старшие, потому что это
понятие «очень сложно

сформулировать - кто стар-
ший». Эта категория - «треу-
гольник» - никакого отноше-
ния к современной полити-
ке не имеет», - сказал он. Ми-
нистр напомнил, что накану-
не в Маастрихте он встре-
тился с исполняющей обязан-
ности президента Грузии
Нино Бурджанадзе, в ходе ко-
торой грузинская сторона вы-
разила намерение развивать
диалог с Россией. Он заявил,
что к такому диалогу Моск-

ва  всегда была готова, и для
такого диалога и решения
проблем в российско-гру-
зинских отношениях никакие
посредники не нужны. Он
напомнил, что Россия и Гру-
зия имеют «давний опыт
дружбы, который насчитыва-
ет века». «Для двух народов
хватит опыта и мудрости, что-
бы решить проблемы, для
этого нужна только полити-
ческая воля», - заключил
Игорь Иванов.

налистам, что в после-
днее время ей неоднократ-
но угрожали по телефону.
Следует отметить, что по-
чти ровно девять лет на-
зад - 3 декабря 1994 года -
в Тбилиси был убит муж
Ирины Саришвили Геор-
гий Чантурия, лидер На-
ционально- демократи-
ческой партии Грузии,
один из возможных канди-
датов в Президенты Гру-
зии.

МЕЖВЕДОМСТВЕННАЯ
ДЕЛЕГАЦИЯ США ПРОВЕДЕТ
ПЕРЕГОВОРЫ В ТБИЛИСИ

Межведомственная де-
легация правительства
США проведет в Тбилиси
третьего-шестого декабря
переговоры с новым руко-
водством Грузии, в том
числе с исполняющей обя-
занности президента стра-
ны Нино Бурджанадзе, гос-
министром Зурабом Жва-
ния и лидерами полити-
ческих партий, сообщает
Прайм-Ньюс со ссылкой на
Госдепартамент США. В

делегацию войдут специа-
листы аппарата Белого
дома, госдепартамента,
министерств финансов,
обороны и юстиции, а так-
же правительственных
Агентств по торговле и
развитию и международ-
ного развития.

Возглавит группу замес-
титель помощника госсек-
ретаря по делам Европы и
Евразии Линн Паско. В цен-
тре внимания на перегово-

рах будут вопросы амери-
кано-грузинских отноше-
ний. Кроме того, члены де-
легации Соединенных Шта-
тов намерены обсудить с
грузинскими коллегами
«конкретные предложения
по оказанию помощи» стра-
не «в проведении предсто-
ящих выборов» и «поддер-
жке ее политических и эко-
номических реформ», от-
метило внешнеполитичес-
кое ведомство США.

Центробежные тенденции в Грузии
не отвечают российским интересам

Министр обороны РФ
Сергей Иванов заявляет,
что в ходе недавних пере-
говоров в Москве лидер
Аджарии Аслан Абашидзе
предложил отменить ви-
зовой режим, который
Россия ввела в отношении
этой автономии в составе
Грузии. Как сообщает
Прайм-Ньюс, Иванов ска-
зал также журналистам в
Брюсселе, что, насколько
ему известно, «на перего-
ворах в Москве российс-

ких представителей с гла-
вами грузинских автоно-
мий затрагивались, в ос-
новном, экономические
вопросы, кроме того, ли-
дер Аджарии поставил
вопрос об отмене визово-
го режима с этим регио-
ном Грузии». Российский
министр отметил, что «ру-
ководство Аджарии
объясняло свою позицию
тем, что на территории
автономии стабильность
и порядок». По его словам,

они наблюдают «дальней-
шие центробежные тен-
денции в Грузии, что не от-
вечает российским инте-
ресам». Как сказал Сергей
Иванов, «Москва выступа-
ет за стабильность и тер-
риториальную целост-
ность Грузии, в то же вре-
мя обеспокоенность гру-
зинских автономий» ей
понятна, «она исходит от
тех событий, который мы
наблюдаем в последнее
время в Тбилиси».

Совет общественно-политических
организаций Абхазии

требует отставки Надареишвили
Совет общественно-поли-

тических организаций Абха-
зии требует от нового пра-
вительства Грузии изучения
деятельности и прекраще-
ния взаимоотношений с
председателем Верховного
Совета Абхазии Тамазом
Надареишвили. Сегодня пе-
ред зданием Конституцион-
ного суда Грузии беженцы из
Абхазии проводят акцию
протеста с требованием от-
ставки Надареишвили и
проведения дополнительных
выборов Верховного Совета
Абхазии.

Совет общественно-поли-
тических организаций Абха-
зии, который объединяет
Союз ветеранов гарнизона

Абхазии, движение «Возвра-
щение», Лигу неправитель-
ственных организаций Абха-
зии, общества «Самурзака-
но» и «Гелиос», обвиняет На-
дареишвили в тесном со-
трудничестве с «коррумпи-
рованным, авторитарным,
антидемократичным» режи-
мом президента Шевард-
надзе и потере Абхазии.

Кроме того, они призы-
вают Генеральную прокура-
туру Грузии и контрольную
палату начать изучение де-
ятельности Надареишвили,
и дать соответствующую
оценку его деятельности на
посту председателя Верхов-
ного Совета Абхазии.

«Интерпресс»

Вместе с тем

Председатель Верховно-
го Совета Абхазской авто-
номной республики в изгна-
нии Тамаз Надареишвили на
митинге перед зданием Кон-
ституционного суда назвал
«государственными пре-
ступниками» людей, кото-
рые проводили во вторник
акцию протеста, требуя его
отставки.

По его словам, эти люди
совершили государствен-
ное преступление, «свергли
первого Президента Грузии

Звиада Гамсахурдиа и пове-
ли за собой народ».

Тамаз Надареишвили зая-
вил, что легитимными влас-
тями Абхазской автономной
республики взят верный курс
в плане возвращения Абха-
зии.

Выступление Тамаза Нада-
реишвили сопровождалось
скандированием: «Уходи!» его
противниками, проводящими
митинг протеста по сосед-
ству.

Прайм-Ньюс

УРОКИ ИРАКА

ПЯТЬ «НЕТ» В СЕКТОРЕ
Ф И Н А Н С О В

М УЗЫ К А ЛЬНА Я
ОБРАЗН О СТ Ь
И НАЦИОНАЛЬНЫЙ
К О Л О Р И Т





 

Ракурс

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический обозреватель «СГ»

Вот уже семь месяцев
прошло с момента окон-
чания столь впечатляющей
и молниеносной войны в
Ираке. Впрочем, все боль-
шее число наблюдателей
задаются вопросом: а
была ли война? Та война, к
ведению которой все так
привыкли. Ведь по сути
дела у США и Великобри-
тании не было противника
в прямом смысле этого
слова: все решили высоко-
точные и молниеносные
удары по военным инфра-
структурам Саддама. Да
и сам Саддам сопротив-
лялся не очень; он избрал
странную тактику ни вой-
ны, ни мира и, не восполь-
зовавшись имевшимся у
него военным потенциа-
лом, ушел в глубокое и до
сих пор неизвестное под-
полье. Оружие массового
поражения он так и не
применил во-первых, по-
тому что война шла на его
территории, а во-вторых,
очевидно, его у него про-
сто не было. Хотя куда де-
лись боевые отравляющие
вещества, которыми он
успешно уничтожал десят-

ки тысяч собственных
граждан – курдов и шии-
тов – неизвестно. Так или
иначе, но серьезного со-
противления ни амери-
канцы, ни их британские
союзники не встретили.

Зато сейчас война раз-
вернулась вовсю. Правда,
ее не называют войной, но
от этого никому не легче.
Американцев и их союзни-
ков убивают почти ежед-
невно, взрывы сотрясают
Багдад и другие города,
никто в стране не чувству-
ет себя в безопасности: ни
представители междуна-
родных организаций, ни
гуманитарные миссии, ни
ставшие лояльными к но-
вому временному прави-
тельству власти. Ирак
захлестнула самая насто-
ящая волна терроризма,
прежде ее называли еще
партизанской и, похоже,
многие европейские жур-
налисты и обозреватели
склонны ее так и имено-
вать. Причем это не толь-
ко сторонники свергнуто-
го диктатора, их, пожалуй,
даже меньшинство. Ирак
наводнили международ-
ные террористы самых
разных мастей, в основ-
ном исламские фунда-
менталистские боевики,
прошедшие школы в Афга-
нистане, на Балканах и в
Чечне. Они взрывают и
убивают американцев вов-
се не из-за Саддама, кото-
рый никогда не был им
приятен, хотя порой и бы-
вал полезен. Не следует
забывать, что режим Ху-
сейна был вполне светс-
ким, вся власть была со-
средоточена в руках его и
его окружения, а партия
арабского социализма
БААС, построенная по об-
разцу КПСС, не терпела
никакого постороннего
вмешательства: ни со сто-
роны мулл, как это было в
Иране или Афганистане,
ни со стороны любой оппо-
зиции, даже исламской.
Теперь в Ирак проникнуть
легче легкого: границы,
кроме иранской, открыты,
соседние Сирия и Иорда-
ния представляют очень
удобную платформу для
подпитки боевиков. И они

действуют вовсю.
Быстро выяснилось,

что международная обще-
ственность вовсе не
склонна поддерживать
или одобрять действия
американцев.

Когда существовал Со-
ветский Союз, могучий и
грозный, со своими пре-
тензиями на мировое гос-
подство, со своим воору-
женным до зубов социали-
стическим лагерем от юж-
новьетнамского мыса
Камрань до Кубы у самого
подбрюшья Америки, все
было понятно. Запад жал-
ся под единственно на-
дежное прикрытие США,
Вашингтон мог беспрепят-
ственно рассчитывать на
своих стратегических со-
юзников: от Турции до
Японии и Южной Кореи, от
берегов Темзы до берегов
Дуная.

СССР нет уже 12 лет, от
соцлагеря не осталось
даже колышков для флаг-
штоков, Россия преврати-
лась в стратегического
партнера США по анти-
террористической коали-
ции и хотя по-прежнему во

многом не очень предска-
зуема, никакого страха не
вызывает и угроз не несет.

Освободившись от фан-
тома «советской военной
угрозы», европейские со-
юзники США, - все, кроме
Англии, ударились во все
тяжкие. Франция вспом-
нила о своей роли «вели-
кой державы», Германия,
по остроумному выраже-
нию «Шпигеля», «так и сте-
лется перед Путиным»,
сам Президент РФ завя-
зал прочную дружбу с
Джорджем Бушем. В то
время как его в собствен-
ной стране, в преддверии
президентских выборов,
чехвостят во всю мочь. И
не без оснований. Где ви-
новники потрясших Аме-
рику терактов 11 сентяб-
ря? Кто их финансировал
и организовывал? Где Уса-
ма бен Ладен и вся его шай-
ка? Почему самая сильная
страна в мире не может
вразумительно объяс-
нить мировой обществен-
ности и своим собствен-
ным гражданам, что такое
организация «Аль-Каида»,
где она находится, кем ру-
ководима и из кого состо-
ит? В конце концов, весь
сыр-бор загорелся именно
из-за террористов из этой
призрачной организации.

Почему США с самой
мощной разведкой и нео-
граниченными финансо-
выми возможностями ни-
как не могут найти вразу-
мительных ответов на эти
вопросы. И, наконец, глав-
ная причина неприятия
правительственной вер-

хушкой и истеблишмен-
том западноевропейских
стран американской поли-
тики в отношении Ирака –
ответственность перед
собственными избирате-
лями перед очередными
выборами, которым ниче-
го не стоит прокатить того
же Шредера или Ширака,
если те не объяснят им все
перипетии антитеррорис-
тической борьбы. Тем вре-
менем бомбы рвутся уже
не в Тель-Авиве или Иеру-
салиме, хотя и там тоже, а
в Стамбуле, в одной из са-
мых надежных союзных
США стране.

Похоже, США получили
то, что искали: войну с
международным террори-
стическим интернациона-
лом. Это один из уроков
Ирака. Печальный, но
урок.

Еще один урок который
США извлекают из кризи-
са в Ираке: необходимость
сотрудничать с ООН. Начи-
ная военные действия, в
Вашингтоне, пренебрегли
соображениями, выска-
занными этой организаци-
ей и по сути отвергли США
проект мирного урегули-
рования. Дальнейшие со-
бытия медленно, но верно
показали, что быстрота и

натиск, способствующие
военному успеху, не все-
гда приводят к желатель-
ным результатам в полити-
ке и дипломатии. Теперь
они вновь обращаются к
главной международной
организации, обращаются
с призывом взять на себя
ответственность за даль-
нейшее развитие событий
в этой стране.

США уже почувствова-
ли, что ситуация все боль-
ше отклоняется от запла-
нированного сценария.
Пять сенаторов-демокра-
тов во главе с Томом Дэш-
лом написали Президенту
Бушу письмо с требовани-
ем найти за рубежом до-
полнительные источники
финансирования для вос-
становления Ирака и при-
звали его как можно ско-
рее передать функции
поддержания порядка и
безопасности в стране
иракской армии. Но этой
армии пока не существу-
ет, а даже если ее создать,
не очевидно, что она ока-
жется эффективным инст-
рументом в борьбе с дей-
ствиями радикалов-исла-
мистов.

Устами своих лидеров
США заявляют, что больше
всего желают передать
правление в руки иракско-
го народа. «У нас нет ни ма-
лейшего намерения пра-
вить этой страной на про-
тяжении неопределенного
времени, даже заручив-
шись поддержкой наших
союзников», - говорит Гос-
секретарь США Колин Па-
уэлл. Цель резолюции

1511– дать толчок к созда-
нию в Ираке государствен-
ных учреждений, приня-
тию конституции и прове-
дению выборов, благодаря
которым станет возмож-
ным в скором времени пе-
редать всю власть иракс-
кому народу. В состав вре-
менного совета Ирака вхо-
дят на настоящий момент
24 человека, которыми ру-
ководит американец Пол
Бремер и среди которых
согласия становится все
меньше.

Мало и вразумитель-
ных ответов на вопрос:
кто сегодня главный про-
тивник Америки в Ираке?

«Главную угрозу амери-
канским солдатам и окку-
пационным властям в Ира-
ке представляют боевики
террористической груп-
пировки «Ансар аль-Ис-
лам», - заявил генерал
Нортон Шварц.

Хотя главная база «Ан-
сар аль-Ислам», находив-
шаяся на севере Ирака,
была уничтожена амери-
канцами, террористы
группировки, по словам
Шварца, продолжают дей-
ствовать на всей террито-
рии страны, в том числе в
Багдаде. Генерал напом-
нил, что в середине октяб-

ря в Ираке был захвачен
один из лидеров «Ансар
аль-Ислам» Асо Холери.

По данным Пентагона, в
«Ансар аль-Ислам» входят
несколько сотен боеви-
ков, некоторые из которых
прошли подготовку в лаге-
рях талибов в Афганиста-
не. В конце 2001 года в док-
ладе, подготовленном эк-
спертами по Ираку, чис-
ленность группировки
оценивалась в 400 человек.
В том же докладе говори-
лось о связях этой органи-
зации с террористической
организацией «Аль-Каи-
да». Как заявил Шварц,
американское командова-
ние также располагает
данными о контактах
между руководством «Ан-
сар аль-Ислама» и бывши-
ми функционерами ирак-
ской партии БААС. Одна-
ко США не считают, что
«Ансар аль-Ислам» дей-
ствует совместно со сто-
ронниками Саддама Ху-
сейна.

Но вся обстановка сви-
детельствует: сейчас в
Ираке США имеют дело не
с остатками  баасистов, а
с мощным антиамерикан-
ским сопротивлением.

Есть ли выход из ситуа-
ции? В Вашингтоне счита-
ют, что есть. Один из уро-
ков, который американцы
извлекли из затянувшейся
и все более кровавой кам-
пании в Ираке, состоит в
том, что даже самая мощ-
ная военная сила сегодня
не обеспечивает стабиль-
ности в странах, важных
для США, с точки зрения
долгосрочных американс-
ких интересов. Американ-
цы поняли, что куда более
продуктивным, а главное,
предсказуемым способом
добиться желаемой цели
является ускоренная де-
мократизация этих стран.
Грубо говоря, если до сих
пор имела место такая, на
первый взгляд, успешная,
хотя и не новая «диплома-
тия канонерок», то сегод-
ня упор должен быть сде-
лан на внутренние преоб-
разования. Денег у США на
это хватает. Вот только
один вопрос: все ли реша-
ют деньги?

УРОКИ ИРАКА

ИРАКСКИЕ ПОВСТАНЦЫ ИМЕЮТ
ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЕ РУКОВОДСТВО

Иракское сопротивление
в Багдаде имеет централь-
ное руководство, финанси-
рующее нападения на войс-
ка коалиции и отдающее
прямые приказы 8-12 бан-
дам, в каждой из которых

состоит до сот-
ни человек, за-
явили в поне-
дельник коман-
дующие амери-
канскими войс-
ками в Ираке,
с о о б щ а е т
A s s o c i a t e d
Press.

Бри гадный
генерал Мар-
тин Демпси, ко-
м а н д у ю щ и й
первой броне-
танковой диви-
зией, контроли-
рующей Багдад

и прилегающие территории,
рассказал, что признаков
наличия командной структу-
ры военного типа в иракс-
кой столице у террористов
пока не наблюдается, одна-
ко, существует «растущая

убежденность» в наличии
централизованной системы
коммуникаций и финанси-
рования нападений.

Приказы, которые неиз-
вестный центр отдает рядо-
вым боевикам, по мнению
генерала, предельно про-
сты и выглядят как «Идите и
атакуйте коалицию». Все
действия по разработке и
осуществлению атаки оста-
ются за исполнителями.

Затишье, воцарившееся
в иракской столице после
серии осуществленных в
ноябре терактов, Демпси
объясняет приказом лиде-
ров партизан укрыться до
завершения операции «Же-
лезный молот».

На этой неделе, сказал
Демпси, его дивизия примет
участие в операции «Сталь-
ное правосудие», направ-

ленной против экономичес-
ких преступлений и контра-
банды, которые, как считают
американцы, являются од-
ним из источников финанси-
рования повстанцев.

Тем временем, Энтони
Кордсман, экперт по Ираку,
работник вашингтонского
Центра стратегических и
международных исследова-
ний, сделал обзор повстан-
ческого движения в райо-
нах, расположенных к севе-
ру от Багдада. По данным,
полученным от представи-
телей действующей там
четвертой пехотной диви-
зии, от 70 до 80 процентов
партизан, захваченных ее
подразделениями, действо-
вали за вознаграждение. По
большей части арестован-
ные представляют собой
криминальный элемент.

Арест в Лондоне
Отдел по

борьбе с тер-
р о р и з м о м
лондонской
полиции про-
вел рейд в
юго-западной
части города
- одной из са-
мых неблаго-
получных в
Л о н д о н е .
Были обыска-
ны шесть жи-

лых домов и три офиса. В результате операции оказались
арестованы, в соответствии с Законом о терроризме, чет-
веро мужчин в возрасте 28, 29 – двое - и 32 лет. Они допра-
шиваются в центральном офисе Скотленд-Ярда, переда-
ет Sky news. Связаны ли эти аресты с теми, что были
произведены на пришлой неделе в Бирмингеме, Глостере
и Манчестере, не сообщается. Представительница поли-
ции признала, что были произведены аресты, но добави-
ла, что антитеррористический отдел постоянно кого-то
арестовывает. «Это часть большой работы, которая ве-
дется с 11 сентября 2001 года», добавил в интервью BBC
news глава британской полиции Джон Стивенс.

На прошлой неделе британская полиция арестовала
троих человек по подозрению в связях с террористичес-
кими организациями. Двое из них отпущены, а третий -
24-летний студент медерсе пакистанского происхождения
Сахаид Бадат, в чьем доме была найдена взрывчатка, ос-
тается арестован, его допрашивает полиция. В понедель-
ник ордер на его арест был продлен еще на 48 часов.

«Усама жив,
и я скоро его поймаю»

Усама бен
Ладен жив, бес-
престанно пере-
мещается по
труднодоступ-
ным горным
районам вдоль
афганско-паки-
станской грани-
цы. Об этом за-
явил во вторник
итальянской га-
зете La Stampa
начальник аф-
ганской спец-
службы генерал
Ньямат Улла
Джалили. Джа-
лили также зая-
вил, что он,
Джалили, сидит
у него на плечах
и обязательно скоро его поймает.

По словам генерала,Усама перемещается по горам
вместе со своим заместителем Айманом аль-Завахири
и другими членами аль-Каеды между пакистанским рай-
оном Читрал и афганской провицией Кутал. Однако, ци-
тирует газету La Stampa Bloomberg.com, Джалили во-
обще удивляет вся эта шумиха вокруг беглого саудовско-
го миллиардера: спору нет, он знаковая фигура, однако
Джалили предпочел бы схватить кого-то, кто является
«мозгом» «Аль-Каеды» и реально организует террорис-
тические атаки.

На Тузле открылась украинская
погранзастава

Во вторник украин-
ские власти открыли
новую пограничную
заставу на спорном
острове Коса Тузла в
Керченском проли-
ве, сообщает РИА
«Новости». Откры-
тие сопровождалось
торжественной цере-

монией, на которой присутствовали глава Государствен-
ной пограничной службы Украины Николай Литвин и ми-
нистр транспорта этой страны Георгий Кирпа.

Застава была построена за срок немногим более меся-
ца, на ее обустройство власти выделили около миллиона
долларов. Как отмечает агентство Интерфакс, построена
казарма для пограничников, жилые помещения для офи-
церских семей, плац, ритуальная площадка, овощехрани-
лище, другие инженерные сооружения, в том числе кана-
лизация и емкости для хранения топлива. Застава укомп-
лектована транспортом и необходимой техникой. Числен-
ность несущего на заставе службу пограничного подраз-
деления составляет 50 человек.

Япония и Корея
все же пошлют войска в Ирак

Япония и Южная Корея
не намерены пересмат-
ривать планы по отправ-
ке солдат в Ирак в связи
с убийством своих граж-
дан в результате нападе-
ний иракских партизан.
Об этом заявили пре-
мьер-министр Японии
Дзюнитиро Коидзуми и
министр иностранных
дел Южной Кореи Юн Янг
Кван. По их словам, обе
страны продолжат оказы-
вать гуманитарную помощь Ираку и не откажутся от учас-
тия в работах по восстановлению иракской экономики, пе-
редает агентство Reuters.

В воскресенье в Ираке были убиты двое японских дипло-
матов и двое южнокорейских рабочих-электриков, работав-
ших по контракту с американской компанией. Они погибли
при двух нападениях иракских партизан рядом с Тикритом.

Японское правительство намерено направить в Ирак
500 военнослужащих из небоевых частей для участия в
гуманитарных операциях и восстановительных работах.
Соответствующее решение было одобрено японским пар-
ламентом в июле. Однако точная дата отправки солдат пока
не определена. В середине ноября министр обороны Япо-
нии Сигеру Исиба отложил принятие окончательного ре-
шения, заявив о намерении предварительно послать в
Ирак специальную комиссию, которая изучит обстановку
и подготовит рекомендации.

Южная Корея уже отправила в Ирак 675 военнослужащих
из медицинских и инженерных частей. При этом правитель-
ство страны планирует значительно увеличить контингент:
рассматривается возможность его расширения до трех ты-
сяч человек. Не исключено, что южнокорейские солдаты при-
мут участие и в боевых операциях коалиционных сил в Ираке.

Застрелился сотрудник
службы безопасности ООН

Сотрудник
службы безо-
пасности ООН
покончил жизнь
самоубийством
на своем рабо-
чем месте, со-
общает Reuters.
4 1 - л е т н и й
Майкл Халтон
выстрелил себе
в голову из та-

бельного пистолета в одной из комнат здания штаб-квар-
тиры ООН в Нью-Йорке. Причина самоубийства не уста-
новлена. Расследование проводят сотрудники нью-йоркс-
кой полиции и ФБР. Коллеги Халтона заявили, что он был
хорошим сотрудником и проработал на этой работе бо-
лее 16 лет. Халтон был женат, у него было двое детей.

Мировые лидеры поддержали
альтернативный

план урегулирования
Многие нынешние и

бывшие мировые лиде-
ры выразили поддержку
представленному в поне-
дельник в Женеве нео-
фициальному плану уре-
гулирования на Ближ-
нем Востоке, сообщает
Reuters. Альтернатив-
ный «дорожной карте»
план был разработан
бывшим израильским
министром юстиции
Йоси Бейлином и быв-
шим палестинским министром информации Ясиром
Абед Раббо. 50-страничный документ готовился в обста-
новке секретности 2,5 года.

Церемонию подписания женевского соглашения открыл
бывший президент США Джимми Картер. Он назвал
встречу в Женеве «многообещающей базой для достиже-
ния мира в регионе». Подписание соглашения официаль-
но поприветствовали король Марокко Мохаммед VI, пре-
мьер-министр Великобритании Тони Блэр, генеральный
секретарь ООН Кофи Аннан, президент Египта Хосни Му-
барак, бывший президент США Билл Клинтон, а также еще
58 бывших мировых президентов, премьер-министров и
представителей ООН. Кроме того, официальный предста-
витель Госдепартамента США Ричард Баучер выразил под-
держку данным усилиям по достижению мира, однако под-
черкнул, что США намерены придерживаться своего пла-
на «дорожная карта».

Тем временем правительство Израиля категорически
отвергло достигнутые Бейлиным и Раббо соглашения, а
президент Палестинской автономии Ясир Арафат отка-
зался поддерживать документ публично. Ключевыми пун-
ктами женевских соглашений являются разделение Иеру-
салима и аннулирование права палестинских беженцев
на возвращение. Также незадолго до подписания согла-
шений под угрозой оказалась поездка палестинских деле-
гатов в Женеву. Представители Палестинской автономии
не получили соответствующего подтверждения от Ясира
Арафата, однако позже он изменил свое мнение, и ситуа-
ция была улажена.

Пилот British Airways
помешал Бушу

Пилот авиакомпании
British Airways, чуть было
не сорвавший поездку
Джорджа Буша в Багдад на
День благодарения, до сих
пор не найден, сообщает
CNN.

Главным условием путе-
шествия была его полная
секретность. Информа-
ция о перемещениях пре-

зидента США не должна была просочиться в прессу до того,
как он снова окажется в безопасном месте.

Однако случайная встреча с британским самолетом в
небе над Атлантикой могла частично снять завесу тайны с
планов Буша. Заметив бело-голубой Boeing 747, пилот British
Airways спросил: «Я вижу борт номер один?». После непро-
должительного молчания ему ответили: «Гольфстрим пять»
(гораздо меньший по размерам самолет). Диалог закон-
чился междометием «ох», которое издал британец.

По заведенному в его компании порядку, члены экипа-
жа докладывают обо всех странных случаях, произошед-
ших во время полета. В этот раз пилоты были даже специ-
ально опрошены, но все безрезультатно. В итоге British
Airways отказалась давать официальное подтверждение
инцидента.

Между тем, то, что борт номер один мог повернуть в
сторону США, подтверждает и сам Буш. После перегово-
ров с пассажирским лайнером спецслужбы попытались
выяснить, можно ли еще считать президентскую поездку
в Багдад секретной.

«Они уверили меня, что информация держится в тай-
не, а условия на земле остаются нормальными», - сказал
Буш уже в Америке.

Эта история заинтересовала не только British Airways и
журналистов, но и туристов в городе Кроуфорд, штат Те-
хас, где находится ранчо президента. Там уже идет актив-
ная торговля значками, на которых изображен Boeing 747
со словами «Я вижу борт номер один?».

Главной целью в Самарре
были новые деньги

Главной целью нападе-
ния иракских партизан на
американские конвои в ок-
рестностях Самарры был
захват крупной суммы де-
нег, которую перевозили
военные. К такому выводу
пришли в армейском ко-
мандовании США, сооб-
щает BBC News. «Это было
скоординированное напа-
дение на конвой, перевозивший значительное количество
иракской валюты», - сообщил американский офицер. По
данным военных, число погибших в ходе боевых столкно-
вений иракцев составило 54 человека. Местные жители
настаивают на том, что максимальное число погибших
партизан не превышает девяти человек. Иракская валюта
нового образца транспортировалась в рамках масштаб-
ной операции по замене денежных знаков страны. В ходе
перестрелки с иракскими партизанами американцы ис-
пользовали тяжелую бронетехнику и уничтожили три зда-
ния, в которых укрывались нападавшие.





 

Этой актульной в пред-
дверии президентских вы-
боров теме было посвяще-
но собрание, состоявшее-
ся вчера в МВД. На него
были приглашены предста-
вители всех ведомств, уча-
стие которых в подготовке
выборов предусмотрено
Избирательным кодексом.

Открывая собрание, ми-
нистр внутренних дел Гиор-
гий Барамидзе отметил,
что в короткий срок необ-
ходимо создать пригодные
для нормального исполь-
зования списки избирате-
лей, мониторинг которых
могли бы проводить как по-
литики и общественные
организации, так и отдель-
ные граждане.

- Представители всех за-
интересованных ведомств
собрались для того, чтобы
сверить свои позиции и на-
метить меры, которые по-
могут оперативно решить
этот вопрос, – сказал Гиор-
гий Барамидзе. - Нам ну-
жен результат, и МВД бе-
рет ответственность на
себя.

- Мы, - сказал министр, -
сделаем максимум воз-
можного, готовы учесть все
замечания граждан, руко-
водства ЦИК, вместе со
всеми собравшимися от-
вечать за то, чтобы выбо-
ры прошли нормально.

Ответственный за со-
ставление списков замес-
титель министра внутрен-
них дел Давид Тодуа отме-
тил, что МВД вместе с мес-
тными органами власти,
Минюстом, МИД, МО и Ми-
нистерством по делам бе-
женцев и расселения еще
1 июня подготовило регис-
трационные данные на лиц,
имеющих право голоса, и
на основе договора переда-
ло их организации IFS, ко-
торая должна была полнос-

ЗАДАЧА – СОЗДАТЬ ТОЧНЫЕ СПИСКИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
тью перенести данные в
компьютер. Но в конце ок-
тября, после опубликова-
ния списков, оказалось,
что в них множество оши-
бок. В связи с предстоящи-
ми 4 января 2004 года пре-
зидентскими выборами
нынешним руководством
перед МВД поставлена за-
дача -  максимально при-
нять участие в составлении
уточненных списков, к кото-
рым не будет претензий ни
у населения, ни у властей,
ни у оппозиции. Личный со-
став Информационного
центра МВД со всеми тех-
ническими ресурсами го-
тов включиться в эту рабо-
ту, сейчас нужна координа-
ция для сбора разрознен-
ных данных. На места от-
правлено директивное ука-
зание, в соответствии с ко-
торым во всех регионах со-
зданы группы администра-
тивной полиции, участко-
вых инспекторов, обязан-
ных методом обхода со-
брать данные, чтобы до 15-
20 декабря списки были со-
ставлены. Потом их пере-
дадут для корректировки в
участковые избирательные
комиссии (причем гражда-
не также смогут лично вно-
сить поправки), и только
после этого они будут вне-
сены в компьютерную базу
МВД. После этого, - сказал
начальник Информацион-
ного центра МВД Автандил
Джаши, - избирательные
списки будут верны. По
крайней мере, на 80-90
процентов.

На данный момент у нас
есть свыше 3 миллионов
200 тысяч граждан, внесен-
ных в электронные версии,
составленные всеми заин-
тересованными ведом-
ствами, сказал Автандил
Джаши. Анализ показал,
что в списки неправильно

было внесено 190 тысяч
данных на мигрантов (на-
пример, если человек ро-
дился в одном городе, учил-
ся в другом, потом снова пе-
реехал в родной город и ку-
пил квартиру, то он был
указан четырежды), в пос-
ледней версии количество
этих людей возросло и со-
ставило уже свыше 320 ты-
сяч. В то же время было
пропущено 220 тысяч лиц,
прошедших регистрацию
после февраля.

-Очень много, - сказал
Автандил Джаши, - зависит
от исполнителей на местах.
Так, были случаи, когда не-
правильные списки состав-
лялись в результате спеш-
ки, как, например, это было
в Телави, где два участко-
вых инспектора начали со-
ставлять списки с разных
концов одной и той же ули-
цы, в результате чего число
проживающих на ней граж-
дан увеличилось вдвое. Не-
обходимо принять меры по
устранению этих и других
выявленных недостатков.
Джаши отметил, что бес-
ценный подарок сделала
МВД фирма “Географика”,
которая передала данные
по Тбилиси, где все дома
привязаны к избиратель-
ным участкам.

Свои мнения и предло-
жения по исправлению до-
пущенных ошибок и состав-
лению точных списков из-
бирателей высказали
представители МИД, Мини-
стерства труда, здравоох-
ранения и социальной за-
щиты, Департамента ста-
тистики и других ведомств.
В частности, заместитель
министра юстиции Гиоргий
Цкриалашвили отметил,
что в связи с выборами, по
действующему законода-
тельству, данному мини-
стерству поручено выпол-

нение двух компонентов –
составление списков усоп-
ших и лиц, находящихся в
предварительном заклю-
чении. Данные на умерших
за последние десять лет
были переданы в ЦИК 1
июня, и на сегодня они име-
ются в электронном фор-
мате, но поскольку компь-
ютер может в автоматичес-
ком режиме не вычеркнуть
их из общих списков, как
это было во время выборов
2 ноября, избирательные
комиссии, во избежание
повторения этой ошибки,
должны проделать данную
работу вручную. В предва-
рительном заключении на-
ходится сейчас около 2500
лиц, имеющих право голо-
са, но с учетом скоротеч-
ных изменений в этой кате-
гории, окончательные
списки их целесообразнее
составить в конце декабря.

В ходе состоявшегося
обсуждения многие из при-
сутствовавших на собра-
нии представителей обще-
ственных и неправитель-
ственных организаций на-
помнили о фактах грубых
нарушений во время выбо-
ров 2 ноября, в том числе и
во время голосования за
рубежом, в посольствах и
консульствах Грузии, ста-
вили вопрос о возбужде-
нии по этим фактам уго-
ловных дел, наказании
(хотя бы показательном и
символичном) тех, кто ви-
новат в фальсификации
выборов, иначе это может
повториться. Все винов-
ные в фальсификации,
особенно руководящие ра-
ботники, должны быть при-
влечены к ответственнос-
ти, заявил представитель
Института свободы Гиви
Таргамадзе. Сейчас есть
шанс исправить положение
и для этого в оставшееся

время надо приложить мак-
симум усилий.

Основную ответствен-
ность перед гражданами
Грузии за составление
списков, по которым долж-
ны пройти выборы 4 янва-
ря, несет Центральная из-
бирательная комиссия,
сказал в своем выступле-
нии председатель ЦИК Зу-
раб Чиаберашвили, а уси-
лия всех остальных ве-
домств имеют только вспо-
могательный характер.

- Именно ЦИК должен под-
писать протоколы списков,
которыми мы будем руко-
водствоваться 4 января, -
заметил Зураб Чиабераш-
вили, - но тот факт, что пра-
вительство принимает
меры по координации рабо-
ты всех ведомств в таком
важном вопросе можно толь-
ко приветствовать, это дает
надежду, что мы больше не
повторим прежних ошибок.
Во всех странах списки из-
бирателей составляются с
применением двух основ-
ных баз - граждане и адре-
са, которые должны соответ-
ствовать друг другу.

- Самой главной задачей
для меня является пред-
ставление ясной картины,
- сказал Зураб Чиабераш-
вили. - Конечно, подгото-
вить до 4 января идеальные
списки - задача не реаль-
ная, но мы можем проду-
мать и выработать опреде-
ленные защитные механиз-
мы, которые обеспечат до-
стижение главной цели – не
допустить нарушения кон-
ституционных прав ни одно-
го гражданина, чтобы все
могли зафиксировать свое
мнение путем голосования.
В частности, чтобы никто не
был случайно пропущен, на
каждом участке, помимо
основного, могут состав-
ляться и дополнительные

списки, применение мар-
кирования, будет препят-
ствовать многократному
голосованию одним и тем
же лицом и т.д.

Вторая основная пробле-
ма – не повторить действия
прежнего руководства ЦИК,
ссылавшегося на ошибки,
допущенные IFS при внесе-
нии данных в компьютеры.
Эта организация проделала
техническую работу, но,
даже если она ошиблась,
основная ответственность
все равно ложится на ЦИК,
поскольку она оформила
контракт с этой организаци-
ей, подчеркнул Зураб Чиа-
берашвили.

- Если новый состав ЦИК
не справится со стоящими
перед ним задачами, спра-
шивайте с меня, - заявил
Зураб Чиаберашвили.

Проанализировав конк-
ретные нарушения в ходе
минувших парламентских
выборов, председатель
ЦИК отметил, что как бы ни
был короток срок, отведен-
ный для подготовки прези-
дентских выборов, он опре-
делен Конституцией и,
если проявим политичес-
кую волю, мы успеем ре-
шить все вопросы. Я не хочу
обманывать общество, и,
чтобы не оправдываться
потом, 2 или 3 января я вы-
ступлю публично и сообщу,
что нами сделано и что нет,
на сколько процентов вы-
полнены стоящие перед
нами задачи.

- Я вижу настрой и дове-
рие к нам со стороны обще-
ства, - сказал в заключение
Зураб Чиаберашвили, - и
заверяю, что не пожалею
энергии и времени для
того, нормально подгото-
виться к предстоящим вы-
борам.

Артем ЦАТУРОВ

Наша позиция: полный
паритет. Каждый журналист
будет действовать без ис-
кусственных ограничений, а
предвзятость к каким-либо
отдельным СМИ и их пред-
ставителям – исключена.

Так охарактеризовал свои
приоритеты Георгий Арве-
ладзе, назначенный на дол-
жность руководителя Госу-
дарственной информацион-
ной службы и пресс-секре-
таря исполняющей обязан-
ности Президента Грузии, на
вчерашней встрече с пред-
ставителями СМИ.

По его словам, в здании
Госканцелярии журналис-
там будут созданы «ком-
фортные условия для рабо-
ты с учетом мельчайших
деталей». Видимо, как и
прежде, не будет целесооб-
разным присутствие журна-
листов на всех этажах Гос-
канцелярии. Однако в тех
местах, которые будут отве-
дены для их работы с офи-
циальными лицами, ника-
кие препятствия им не будут
создаваться.

Во всяком случае, пообе-
щал Георгий Арвеладзе, ми-
нистры или любые другие
официальные респонденты
не  будут избегать встреч с
масс-медиа, используя за-

ПРЕСС - КАФЕ
В ГОСКАНЦЕЛЯРИИ

пасные выходы.
Все это, по его сло-

вам, укладывается в
рамки заявленной за-
дачи – сделать дея-
тельность Госканцеля-
рии «более прозрач-
ной и доступной для
журналистов». Георгий
Арвеладзе сообщил
также, что известная
международная ауди-
торская компания бу-
дет привлечена к ауди-
ту деятельности Госу-
дарственной инфор-

мационной службы.
Передо мной лежит чис-

тый лист бумаги,  и я хочу,
чтобы его заполнили  итоги
нашей рабочей встречи,
сказал Георгий Арвеладзе.

Журналисты охотно содей-
ствовали выполнению этого
пожелания, выдвигая конкрет-
ные предложения по форми-
рованию механизма инфор-
мационного сотрудничества:
создать службу анонсов ин-
формационных событий, со-
кратить информационную ди-
станцию между масс-медиа и
официальными респондента-
ми, сделать более доступной
официальную информацию.
Некоторые телеканалы даже
предлагали  чуть ли не приуро-
чивать проведение и завер-
шение официальных встреч к
выпускам телевизионных про-
грамм новостей.

Георгий Арвеладзе все
это записал, выразив готов-
ность оказывать всемер-
ную поддержку в разумных
пределах, и не скрывал сво-
его удовлетворения, что его
идея - создать в Госканцеля-
рии что-то типа пресс-кафе
нашла единодушную под-
держку.

Гиви
ИНАСАРИДЗЕ

Пресс-конференция

ПЯТЬ «НЕТ» В СЕКТОРЕ ФИНАНСОВ
Сегодня таможенные по-

ступления составили  ноль
лари.

Эту информацию озву-
чил на пресс-конференции
министр финансов Зураб
Ногаидели, видимо, с целью
подчеркнуть  катастрофич-
ность положения в бюджет-
ной сфере.

- Я хочу обрисовать фи-
нансовую ситуацию, в кото-
рой приходится работать
сегодня переходному пра-
вительству, и сказать о то-
м,что мы планируем для
выправления положения, -
так определил задачу этой
пресс-конференции Зураб
Ногаидели.

По его словам, по опера-
тивным данным Мини-
стерства финансов, за 11
месяцев нынешнего года
план поступлений в Гос-
бюджет выполнен на 74
процента, а разрыв соста-
вил 293,15 миллиона лари.
Отставание в деле мобили-
зации бюджетных поступ-
лений составило почти два
месяца.

- В течение двух месяцев
- в декабре, январе - мы бу-
дем сконцентрированы на

решении нескольких за-
дач,- сказал Зураб Ногаиде-
ли. - В первую очередь они
связаны с выправлением
сложившейся ситуации, а в
феврале мы намереваемся
приостановить процесс на-
копления задолженностей.

Однако даже в этой ситуа-
ции разрыв по защищен-
ным статьям - имеются в
виду пенсии, пособия, зар-
платы, основные затраты,
необходимые для функцио-
нирования государства, -
может составить до 140

миллионов лари. Поэтому
главная наша задача заклю-
чается в том, чтобы страна
закончила год с минималь-
но возможными потерями.

При этом Зураб Ногаи-
дели признал, что «нашими
силами решить все эти про-

блемы невозможно».
Так что без зарубежной
помощи не обойтись.

Был в выступлении
Зураба Ногаидели и до-
вольно жесткий пассаж.

Общественность
должна знать, сказал он,
что стало реальными
причинами создавше-
гося положения и «поче-
му страна скатилась так
глубоко, несмотря  на
правильно принятое в
мае нынешнего года ре-
шение об объединении
министерств финансов
и налоговых поступле-
ний.» По его словам,
должно быть прояснено
, кто  несет политичес-
кую ответственность за
создавшееся положе-
ние и кто совершал уго-
ловно наказуемые пре-
ступления в период,
когда стране было так

трудно. Он не исключил, что
кто-то из виновных может
понести уголовную ответ-
ственность.

На вопрос: кого он имеет
конкретно в виду?, Зураб
Ногаидели ответил, что
придет время, когда разго-

вор об этом будет вестись
на основе документов.

Коснулся он и темы  при-
оритетов.

- У меня -, сказал он-, есть
план и амбиция добиться
решения трех задач, если я,
конечно, буду министром в
достаточно долгосрочной
перспективе. Это - превра-
тить Министерство финан-
сов в наименее коррумпиро-
ванную  государственную
структуру. Если мне придет-
ся через определенный срок
оставить Министерство
финансов, то это должна
быть такая прочная структу-
ра, которую никто не смог бы
разрушить. И, наконец, стра-
на, начиная с 2005 года, дол-
жна добиваться экономи-
ческого роста в пределах 7-
10 процентов.

Приоритет ближайшего
времени - непосредственно
бюджетные поступления.
План конкретных действий
будет сформирован по семи
направлениям, ответствен-
ность за которые Зураб Но-
гаидели берет непосред-
ственно на себя. Они связа-
ны с секторами табачных из-
делий, нефтепродуктов, им-

порта автомобилей, акциз-
ных товаров, крупных госу-
дарственных предприятий,
крупных частных предприя-
тий и банковской сферы.
Буквально через несколько
дней, в частности, будет
сформирован план в секто-
ре табачных изделий. Мы
должны немедленно начи-
нать улучшение мобилиза-
ции бюджетных поступле-
ний.

Таможенная и налоговая
службы получили инструк-
цию нового министра, кото-
рую условно можно назвать
так - «пять «нет» Зураба Но-
гаидели.» «Нет» - банковс-
ким займам для покрытия
налоговых  и таможенных
поступлений, «прокрут-
кам», зачетам, не целевым
направлениям бюджетных
поступлений, торговле акти-
вами.

Еще один главный воп-
рос повестки дня - перего-
воры с международными
финансовыми института-
ми  и странами-донорами.
Предварительные перего-
воры завершены с делега-
цией Германии, за ними
последуют уже конкретные

договоренности об объемах
финансовой помощи  и ее
использовании. Завтра в
Тбилиси приезжают деле-
гации США и Всемирного
банка, с ними также состо-
ятся переговоры об оказа-
нии чрезвычайной помо-
щи Грузии. С 15 декабря
начнутся переговоры с ру-
ководителем Миссии МВФ
в Грузии о параметрах бюд-
жета нового года. По словам
Зураба Ногаидели, проект
этого бюджета, представ-
ленный в парламент, будет
отозван и «составлен прак-
тически заново». В февра-
ле Грузию посетит Миссия
МВФ, с которой будет со-
гласован проект бюджета.
В марте он  будет представ-
лен парламенту. В первой
половине 2004 года, надеет-
ся Зураб Ногаидели, будет
восстановлена программа
МВФ, что даст возмож-
ность сразу же приступить
к переговорам с Парижс-
ким клубом об еще одной
реструктуризации вне-
шних долгов Грузии.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Завершила  работу Вторая
Международная конферен-
ция судей, в которой приня-
ли участие 120 представите-
лей правовых структур.

Около семидесяти судей и
экспертов из Азербайджана,
Армении, Германии и Грузии
приняли совместные реко-
мендации, которые должны
придать новые импульсы
процессу реформирования
правовой и судебной систем,
а также найти отражение в
этих процессах на Южном
Кавказе и в странах Средней
и Центральной Азии.

На открытие конферен-
ции прибыли Уполномочен-
ный Федерального мини-
стерства экономического со-
трудничества и развития Гер-
мании (BMZ) в странах Азии,
Средней и Восточной Евро-
пы  доктор Райнер Горделер
и заведующий отделом Об-
щества технического сотруд-
ничества Германии (GTZ) док-
тор Кристоф Байер.

Как сказал на встрече с
журналистами Райнер Горде-
лер, участие в работе конфе-
ренции  представителей раз-

ДОСТУП К ПРАВОСУДИЮ –
ПРАВО КАЖДОГО ЧЛЕНА ОБЩЕСТВА

личных государств и много-
численных учреждений –
свидельство доверия  к Гер-
мании и гарант сотрудниче-
ства в области правовой си-
стемы. Наряду с этим, Герма-
ния представляла на состо-

явшемся форуме Европу и
европейское сообщество.

Совместные рекоменда-
ции, принятые в последний
день конференции, свиде-
тельствуют о наличии общих
проблем в сфере правовых

реформ в  странах Южного
Кавказа. Обмен опытом на
региональном уровне в сто-
лице Грузии, можно расцени-
вать, как еще один шаг к вза-
имопониманию работников
правовых структур и готов-

ность их к сотрудничеству с
целью выполнения в буду-
щем поставленных задач, а
также осуществления конк-
ретных законодательных
преобразований.

Участники конференции
выразили единое мнение,
что для  развития правовых
систем стран Южного Кавка-
за необходимо обеспечить
юристам и общественности
доступ к судебным решени-
ям. Для этого рекомендует-
ся в будущем публиковать и
распространять все решения
высших судебных инстанций,
что должно способствовать
унификации, дальнейшему
развитию судебной практики,
содействовать прозрачности
деятельности правосудия.

Помимо разработки мето-
дов решения поставленных
задач на конференции об-
суждались вопросы развития
права путем судейского пра-
ва и доступа к правосудию,
которые вызывают во всех
странах аналогичные про-
блемы. В частности, рас-
сматривая вопрос необхо-
димости толкования зако-

нов, что является неотъем-
лемой частью судейской не-
зависимости, схожие мне-
ния высказали руководитель
проекта GTZ профессор
Рольф Книппер и Председа-
тель Судебной коллегии по
уголовным делам и делам
по административным пра-
вонарушениям Аппеляцион-
ного суда Азербайджана
Ильхам Гасанов. Это, по мне-
нию выступивших, не проти-
воречит задаче высших су-
дебных инстанций, несущих
ответственность за унифи-
кацию судебной практики.

Председатель Верховно-
го Суда Грузии Ладо Чантурия
подчеркнул ответствен-
ность каждого судьи при
толковании законов.

Конференция отметила
приоритет обмена опытом
на региональном уровне, ко-
торый был предусмотрен
разработанной GTZ  концеп-
цией развития проектов ре-
форм права и юстиции на
Южном Кавказе.

Представители правовых
структур южно-кавказских
стран были единодушны в

мнении, что возможность
обмена опытом для эффек-
тивной работы правосудия и
дальнейшего развития де-
мократии им предоставляет
Общество технического со-
трудничества Германии.

В завершении Второй
Международной конферен-
ции были приняты следую-
щие рекомендации:

- Для единообразия су-
дебной практики и ее даль-
нейшего совершенствова-
ния необходимо опублико-
вание решений высших су-
дебных инстанций;

-  Толкование законов
представляет собой одну из
основных функций для су-
дей всех инстаций, для ис-
полнения которой они дол-
жны владеть методикой
толкования;

- Судебные органы не дол-
жны обладать правом зако-
нодательной инициативы;

- Каждый гражданин дол-
жен обладать правом на об-
ращение в Конституцион-
ный Суд, который не должен
стать супер-ревизионной
инстанцией;

- Распределение посту-
пивших в суд дел должно
происходить на основании
заранее определенных об-
щих критериев, а не по ре-
шению председателя суда в
каждом конкретном случае;

- Скорейшее принятие и
внедрение современных за-
конов об адвокатуре, с це-
лью создания независимой,
негосударственной адвока-
туры;

- Государство должно за-
ботиться не только о теоре-
тическом, но и практичес-
ком обеспечении доступа к
правосудию для малоиму-
щих слоев населения, в ко-
тором не должно быть отка-
зано по финансовым сооб-
ражениям.

В заключение на встрече
с представителями масс-ме-
диа Ладо Чантурия подчерк-
нул, что совершенствование
правовой системы имеет
большое значение в деле  по-
строения демократического
общества. Третья власть дол-
жна стать гарантом  обеспе-
чения охраны прав граждан.

Инга МУШЕГЯНЦ
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Шамиль Басаев в очередной раз направил
в российские города несколько групп подго-
товленных террористок-смертниц. Неофици-
альная информация об этом просочилась из
спецслужб Чечни. Предполагается, что бой-
цы бригады «Рияадус-Салихьийн» («Черные
вдовы»), находящейся в его личном подчине-
нии, получили приказ провести серию дивер-
сий в канун парламентских выборов и ново-
годних праздников. Спецслужбы якобы смог-
ли даже разузнать некоторые данные о пред-
полагаемых террористках и разослали соот-
ветствующие ориентировки по всей стране в
региональные управления ФСБ и МВД.

Правда, представители федеральных сил
в Чечне на такие сообщения отреагировали
противоречиво. С утра они признали, что та-
кая информация действительно есть. Однако
к вечеру официальные представители Объе-
диненной группировки войск на Серном Кав-
казе и ФСБ заявили, что пока о возвращении
«черных вдов» в российские города им ниче-
го не известно.

Впрочем, учитывая подробности информа-
ции, полученной в неофициальном изложе-
нии, ее вряд ли можно списать на счет про-
стых слухов или чьих-то фантазий. Также
объяснимо и нежелание спецслужб что-либо
подтверждать в такой ситуации или даже оп-
ровергать. Во-первых, любая информация о
планах террористов, если они сами о них пуб-
лично не заявили, может основываться толь-
ко на оперативных данных, разглашение кото-
рых может «засветить» источник. А во-вторых,
в нынешней ситуации официальная огласка

СПЕЦСЛУЖБЫ ПОЛУЧИЛИ ИНФОРМАЦИЮ О НОВЫХ ПЛАНАХ БАСАЕВА
даже достаточно достоверных сведений тако-
го рода властям явно не выгодна. Как извест-
но, успешно прошедшие выборы президента
Чечни были признаны свидетельством наступ-
ления стабильности и единения народа вок-
руг новой власти. Кроме того, сам новый-ста-
рый глава Чечни Ахмат Кадыров недавно по-

требовал от местных силовиков сделать так,
чтобы новый год жители республики встрети-
ли уже без Басаева и Масхадова.

В то же время и демонстративно не заме-
чать подготовку новых терактов нельзя. Пото-
му что это чревато подрывом репутации вла-
сти и новыми обвинениями в некомпетентно-
сти в борьбе с террористами. Весной, когда
спецслужбы впервые заговорили о созданной
Басаевым бригаде смертниц (тогда даже на-
зывалась ее численность — 30 «черных вдов»),
руководство спецслужб поначалу рапортова-
ло о невозможности «палестинского сцена-
рия». Однако вскоре шахиды Басаева успеш-
но провели серию крупных терактов в самой
Чечне, потом взорвали автобус с сотрудника-
ми базы ВВС в Моздоке, а в июне добрались
и до Москвы.

Согласно последним данным, из Чечни на
выполнение «заданий» Басаевым несколько
групп террористок были отправлены еще в 20-

х числах ноября. Каждая из них состоит яко-
бы из пяти смертниц. В какие города они уеха-
ли и какие именно объекты намечены для про-
ведения взрывов — неизвестно. Зато опера-
тивникам будто бы удалось получить некото-
рые разрозненные сведения о личностях не-
которых участниц этих боевых групп, и теперь

их пытаются «выловить» всеми возмож-
ными способами.

По оперативным данным, смертни-
цам по 20-30 лет, все они вдовы или бли-
жайшие родственники погибших в боях
с федеральными войсками боевиков.
Эмиссары Шамиля Басаева завербова-
ли женщин в бригаду «Рияадус-Салихь-
ийн» летом и осенью этого года. Не-
сколько последних месяцев они, как
предполагается, жили на горных базах
террористов, где проходили минно-
взрывную подготовку и психологичес-
кую обработку. Также было отмечено,
что разоблачить засланных Басаевым
террористок обычными превентивны-

ми мерами сложно, поскольку на случай по-
вальных проверок документов они все име-
ют новые российские паспорта, полученные
на законных основаниях в районных УВД Чеч-
ни. Кроме того, по оперативной информа-
ции, «пояса шахидов» смертницы якобы дол-
жны получить только в день выполнения за-
дания.

Представители ГУВД Москвы заявили, что
ничего не знают об этой истории, но и без нее
на предстоящих выборах будут приняты все
возможные меры безопасности. В частности,
предполагается, что на всех городских изби-
рательных участках - а их около четырех ты-
сяч - при входе будут установлены металлоде-
текторы. Причем столичная милиция еще с
25 ноября переведена на усиленный вариант
несения службы, а все региональные подраз-
деления МВД, как сообщил замминистра
Александр Чекалин, переходят на этот же ре-
жим с сегодняшнего дня (со сторника).

В понедельник в Маастрихте началась двух-
дневная встреча министров иностранных дел
стран - членов Организации по безопасности
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). Основны-
ми темами дискуссии, как и ожидалось, ста-
ли приднестровское урегулирование и ситуа-
ция в Грузии. Представлявший Россию глава
МИД Игорь Иванов раскритиковал ОБСЕ прак-
тически по всем пунктам.

»Ненормальным», с точки зрения главы
российского МИД, является положение рус-
скоязычного населения в странах Балтии. Это,
по словам министра, «яркий пример систе-
матического нарушения обязательств, содер-
жащихся в Хартии европейской безопаснос-
ти и других документах ОБСЕ».

Не устраивает Москву и ситуация в сфере
свободы передвижения и контактов между
людьми, обеспечение которых было одним из
старейших обязательств ОБСЕ. «Те же самые
страны, которые совсем недавно были побор-
никами открытых границ, теперь выстраива-
ют вокруг себя все более трудно проходимые
визовые «частоколы», - заявил Иванов. И при-
звал решать проблему «в срочном порядке».

Еще более жесткими были заявления ми-
нистра по ситуации с Приднестровьем. «Уре-
гулирование конфликта между Молдавией и
Приднестровьем опять откладывается, и не-
известно насколько», - констатировал он. По
его словам, подписание подготовленного Мос-
квой меморандума по урегулированию «не со-
стоялось в результате давления со стороны
отдельных государств и организаций».
«Нельзя допустить, чтобы ОБСЕ превратилась
в инструмент отдельных государств или груп-
пы государств», - заявил министр.

План приднестровского урегулирования,
предложенный Москвой, обсуждался в сере-
дине ноября и был в общих чертах одобрен
всеми участниками переговорного процесса,
в том числе и молдавскими властями. Одна-
ко 25 ноября президент Молдавии Владимир
Воронин отказался подписать документ. Про-
изошло это после его телефонного разговора
с главой ОБСЕ Яапом де Хооп Схеффером,
который вскоре станет генеральным секрета-
рем НАТО. Меморандум, по словам Схеффе-
ра, вызвал «возражения некоторых стран -
членов ОБСЕ». Из комментариев западной

ИГОРЬ ИВАНОВ ПРЕДЪЯВИЛ
ПРЕТЕНЗИИ ЕВРОПЕ

прессы следовало, что российский план был
заблокирован, так как давал «пророссийским
сепаратистам Приднестровья широкие пра-
ва автономии».

В самой ОБСЕ, признал глава миссии этой
организации в Молдавии Уильям Хилл, об-
суждается возможность проведения в При-
днестровье миротворческой операции ОБСЕ.
Накануне министерской встречи в Маастрих-
те молдавская оппозиция призвала участни-
ков заседания способствовать выводу из При-
днестровья российских войск и вооружений,
заменив их международным миротворческим
контингентом под эгидой ОБСЕ и ЕС. Присут-
ствует в обращении оппозиции к европейс-
ким странам и пункт об установлении в При-
днестровье временного иностранного правле-
ния.

В понедельник в Россию из Приднестровья
направился очередной эшелон с боеприпаса-
ми, хранившимися в самопровозглашенной
республике. Вывод вооружений бывшей 14-й
армии должен был, согласно Стамбульским
соглашениям 1999 года, завершиться в про-
шлом году. Однако он был заблокирован руко-
водством Приднестровья.

«Ускорить вывод войск с территории Гру-
зии» одновременно призвала Россию испол-
няющая обязанности президента страны
Нино Бурджанадзе, чей внешнеполитический
дебют в новом качестве состоялся на мини-
стерской встрече ОБСЕ в Маастрихте. Бурд-
жанадзе обвинила Россию в подрыве сувере-
нитета Грузии. Участие России в уходе Эдуар-
да Шеварднадзе в отставку было, по ее сло-
вам, «приятным исключением» в отношениях
двух стран. «Однако поддержка Москвой се-
паратизма в Грузии разрушила все позитив-
ные послания», - сказала и.о. президента о
консультациях, прошедших на прошлой неде-
ле в Москве с участием лидеров грузинских
автономий - Аджарии, Абхазии и Южной Осе-
тии. Она также подтвердила, что Грузия наме-
рена добиваться вывода двух российских во-
енных баз со своей территории, что предус-
мотрено Стамбульскими соглашениями.

На Стамбульские соглашения ссылался в
Маастрихте и Игорь Иванов, говоря о нежела-
нии некоторых стран ратифицировать согла-
шение об адаптации Договора об обычных
вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ). За пре-
делами ДОВСЕ сегодня находятся Словения
и - что куда важнее для России - страны Бал-
тии, которые уже заявляли о готовности при-
соединиться к соглашению. Чтобы соглаше-
ние об адаптации ДОВСЕ вступило в силу, оно
должно быть ратифицировано всеми тридца-
тью изначальными участниками, из которых

на сегодняшний день его ратифицировали
два государства - Украина и Белоруссия. Меж-
ду тем западные дипломаты давно говорят:
«Если бы Россия выполнила свои обязатель-
ства в Молдавии и Грузии, то давление США
на страны Балтии в плане присоединения к
ДОВСЕ было бы куда сильнее».

Стамбульские соглашения 1999 года
В соответствии с декларацией Стамбульс-

кого саммита ОБСЕ и Заключительным актом
Конференции государств - участников

Договора по обычным вооруженным силам
в Европе (ДОВСЕ) Москва взяла на себя обя-
зательства:

по Молдавии - к концу 2001 года вывести или
уничтожить ограничиваемые Договором воо-
ружения и технику, а к концу 2002 года - завер-
шить вывод российских сил с территории
Молдавии;

по Грузии - к концу 2000 года сократить ко-
личество российских вооружений и техники
до уровня, не превышающего 153 танков, 221
боевой бронированной машины (ББМ) и 140
артсистем (АС) и в эти же сроки вывести воо-
ружения и технику с военных баз Вазиани, Гу-
даута и ремонтных предприятий в Тбилиси,
до первого июля 2001 года расформировать
и вывести военные базы Вазиани и Гудаута.

Итак, сорвалась крупнейшая сделка в истории
современной России - слияние «ЮКОСа» и «Сиб-
нефти». Еще до конца прошлой недели это слия-
ние считалось делом уже решенным. «ЮКОС»
получал 92% «Сибнефти», а акционеры «Сибнеф-
ти» должны были заполучить 26 процента «ЮКО-
Са».

- Информации пока явно недостаточно, - счи-
тает эксперт инвестиционной компании «Про-
спект» Дмитрий Царегородцев. - Все, что мы име-
ем, - это только высказывания представителей

РОМАН АБРАМОВИЧ ОТКУПИЛСЯ?
АНАЛИТИКИ ГАДАЮТ, ЧТО СТОИТ ЗА СКАНДАЛЬНЫМ РАЗВОДОМ «ЮКОСА» И «СИБНЕФТИ»

компании. Ника-
ких документов.

Тем не менее
самая популяр-
ная среди экс-
пертов версия
«развода» двух
олигархов - это
коварство Рома-
на Абрамовича.
Вроде бы «Сиб-
нефть» исполь-
зовала «легенду
слияния» как
« т р о я н с к о г о
коня». А на самом
деле собиралась
прибрать к своим рукам империю Ходорковско-
го. Замысел был раскрыт, и менеджеры «ЮКО-

Са» отказались вводить людей «Сибнефти» в но-
вый состав совета директоров. После этого от-
ношения партнеров и дали трещину.

- Право на существование имеют и еще две
версии, - считает Царегородцев. - «Сибнефти»
могли сделать другое предложение, настолько
выгодное, что можно даже заплатить неустойку
в один миллиард долларов. Предложение мог-
ло исходить от китайской нефтяной компании,
которая уже давно и настойчиво прокладывает
себе дорогу на российский нефтяной рынок. Либо
владельцы «Сибнефти» просто посчитали, что 26
процентов стремительно обесценивающихся
акций «ЮКОСа» - это не такая уж роскошь, ради
которой стоит ссориться с Кремлем. А недруги
Путина убеждены, что есть и еще одна причина:
мол, Абрамовича убедили пойти на этот шаг в
Кремле, намекая на печальную судьбу Ходорков-
ского. Но доказательств этому не приводят...

США вернулись
к гонке вооружений

США в вопро-
сах обороны
вновь возвраща-
ются к позиции,
занимаемой стра-
ной еще в годы
«холодной вой-
ны». Как пишет
британская газета

Guardian, нынешняя американская адми-
нистрация и президент США являются
ярыми сторонниками гонки вооружений.
Издание отмечает, что Вашингтон уже
вложил в совершенствование своих
ядерных арсеналов миллиарды долла-
ров, способствуя тем самым активиза-
ции этих процессов и в других странах.
При этом следует обратить особое вни-
мание, что «ядерный клуб» сегодня пред-
ставлен уже не пятью постоянными чле-
нами Совбеза ООН. Он даже не ограни-
чивается государствами, которые откры-
то провели ядерные испытания. Сколько
государств сегодня располагает ядерным
оружием, неизвестно никому.

Особую обеспокоенность вызывает
возврат США к разработке так называе-
мых «сверхмалых ядерных бомб», при-
годных для уничтожения подземных бун-
керов. Guardian пишет, что проект по со-
зданию такого вида оружия уже завер-
шен и США теперь располагают бомбами
В61 и В83, мощностью в 1-2 мегатонны,
которые могут быть сброшены с самоле-
тов F-16 и В-52. Опасность создания по-
добного вида оружия, по мнению британ-
ской газеты, полностью стирает грань
между ядерным и неядерным военным
конфликтом, что может привести не
только к бесконтрольному производству
подобного оружия, но и к его бесконт-
рольному использованию.

Около 140 заключенных
Гуантанамо отпустят

Власти Со-
е д и н е н н ы х
Штатов плани-
руют отпус-
тить по мень-
шей мере 140
заключенных,
содержащихся
в военной тюрь-
ме на базе ВМС
США в Гуанта-
намо (Куба). Об
этом сообщил влиятельный американс-
кий журнал Time, новый номер которого
сегодня выходит из печати.

Всего на Гуантанамо под охраной на-
ходятся около 660 человек из 44 стран.
Все они были захвачены в Афганистане
и Пакистане в ходе операции «Несокру-
шимая свобода» против движения «Тали-
бан» и террористической организации
«Аль-Каида». Ранее власти США не-
сколько раз отпускали группы по 15-20
узников лагеря «Дельта», возвращая их в
те страны, гражданами которых они яв-
ляются. По словам представителей Пен-
тагона, эти люди «либо не представляют
угрозы безопасности США, либо в их
дальнейшем пребывании в лагере нет не-
обходимости», передает ИТАР-ТАСС.

В столь крупную партию задержан-
ных, которых планируется отпустить,
вошли те подозреваемые, дела которых
«наиболее просты». Конкретных сведе-
ний о том, куда их предстоит перепра-
вить, журнал не распространил. Агент-
ство АР со ссылкой на представителя Ми-
нобороны США, попросившего не упоми-
нать его имени в печати, сообщило о том,
что заключенные будут освобождаться в
два приема - в конце декабря и в январе
будущего года. Все задержанные в Афга-
нистане лица рассматриваются властя-
ми не как «военнопленные», а как «воо-
руженные противники». По сути это оз-
начает, что их могут держать под стра-
жей до бесконечности без предъявления
обвинений.

С духовного лидера
террористов сняли

обвинение
в… измене родине

Апелляционный суд Индонезии снял
с одного из лидеров боевиков Абу Бакара
Башира обвинения в измене и сократил
срок его пребывания в тюрьме с четырех
до трех лет, сообщают судебные источ-
ники. Вместе с тем, суд оставил в силе
обвинения по изготовлению и использо-
ванию фальшивых документов.  Напом-
ним, что Башир является нелегальным ду-
ховным лидером южно-азиатской терро-
ристической группировки «Джемаа Ис-
ламия», связанной с экстремистской се-
тью «Аль-Каеда».

Летучая мышь оставила
город без света

Разыскивая
тепленькое мес-
то, где можно по-
спать, летучая
мышь залетела в
здание подстан-
ции в Мельбурне,
Австралия. В ре-

зультате 130 домов остались без элект-
ричества. Летучая мышь каким-то обра-
зом соединила кабель с напряжением в
11 тысяч вольт с кабелем, по которому в
дома шел ток напряжением в 240 вольт.
Итогом мышиной возни стал грандиоз-
ный взрыв, от которого серьезно пост-
радал один дом, и еще нескольким зда-
ниям был причинен меньший ущерб. Во
многих домах сгорели подключенные к
электросети приборы.

Власти Роттердама
собираются запретить
бедным иммигрантам

селиться в городе
Власти Роттерда-

ма заявили, что они
собираются запре-
тить бедным и безра-
ботным иммигран-
там прибывать в го-
род. В рамках этой
меры, которая может вызвать много шума,
городской совет принял документ, кото-
рый, по его словам, должен восстановить
в городе «долгосрочный баланс». Почти по-
ловина 600-тысячного населения не явля-
ется голландцами, и городской совет зая-
вил, что намерен обуздать новую «непра-
вильную» иммиграцию.

Документ устанавливает, что для того,
чтобы поселиться в городе, новоприбыв-
ший должен зарабатывать на 20 процен-
тов больше минимальной зарплаты в
стране, т.е. около 9,1 евро в час. Иммиг-
ранты также должны хорошо владеть ни-
дерландским языком для получения вида
на жительства. Совет также сообщил, что
он попросит Гаагу не присылать новых по-
литических заключенных в ближайшие
четыре года. Рональд Соренсен, один из
инициатор мер, сообщил, что многие
приезжающие в город живут на соци-
альные пособия. «Если люди хотят при-
ехать жить в Роттердам, у них должна
быть работа», - говорит он.

»Мы хотим, чтобы люди работали и учи-
ли нидерландский. Мы хотим, чтобы Рот-
тердам выглядел как любой другой город
Нидерландов. Вместо этого у нас сейчас
больше безработных и преступности, чем
где бы то ни было», - говорит он. Будет уси-
лена депортация незаконных эмигрантов
и начнется выселение жильцов, ведущих
себя антисоциально, из предоставляе-
мых государством квартир. Нужно при-
нимать срочные меры, дабы голландские
семьи среднего класса не покидали город
в поисках лучшего места жительства, го-
ворит Соренсен.

«Незнакомые
незнакомцы»
Рамсфельда

получают приз
Новый губернатор Калифорнии был на

волосок от победы с заявлением «Радост-
ный брак должен заключаться между
мужчиной и женщиной». (Игра слов: Gay
- «радостный» и «гомосексуальный»).
Бывший председатель партии тори ока-
зался еще ближе, когда сказал: «Совер-
шив политическое самоубийство, партия
консерваторов всю жизнь жалеет об
этом». Но Арнольда Шварценеггера и
Криса Паттена побили одной левой. Награ-
да за наиболее головоломное заявление
досталась старому мастеру сбивать лю-
дей с толку Дональду Рамсфельду.

Американский министр обороны полу-
чает от участников кампании «Говорите по-
английски»премию «Нога во рту» за тира-
ду из 62 слов, в которой он пытался выра-
зить суть совещания в министерстве обо-
роны. «Говорят, что мне всегда интересно
то, что не произошло, потому что, как мы
знаем, есть знакомые знакомцы, есть
вещи, о которых мы знаем, что мы их зна-
ем. Мы также знаем, что есть знакомые
незнакомцы, то есть мы знаем, что есть
вещи, которых мы не знаем. Но есть и не-
знакомые незнакомцы - вещи, о которых
мы не знаем, что мы их не знаем». «Кажет-
ся, мы знаем, что он имеет в виду, - заявил
Джон Листер, пресс-секретарь кампании
Plain English, - но мы не знаем, действитель-
но ли мы это знаем».Лауреатами премии
уже становились актер Ричард Гир и худож-
ница Трейси Эмин. Цель кампании, нача-
той в 1979 году, - борьба с бюрократичес-
ким жаргоном, велеречивостью и невнят-
ностью. Ее участники работают более чем
с тысячей частных и государственных орга-
низаций, включая две трети местных вла-
стных структур Британии.

Алессандра Муссолини
основывает новую

партию
Алессандра Муссолини через своего

пресс-секретаря выступила с заявлением:
«Я приступила к формированию новой
партии «Свобода действия» (Liberta
d’azione), чтобы предоставить первый ори-
ентир многочисленным сторонникам,
продемонстрировавшим готовность уча-
ствовать в единой борьбе». Таким обра-
зом, Алессандра Муссолини вновь заяви-
ла о себе после громкого выхода из
партии «Национальный альянс». Внучка
Бенито Муссолини пока воздерживается
от дополнительных комментариев и кон-
тактов. Однако, она встретилась с Фран-
ческо Стораче, еще одним политиком, ко-
торому пришлась не по душе произраиль-
ская позиция лидера «Национального аль-
янса» Фини, особенно его фраза о том,
что «фашизм - абсолютное зло». Стораче
пока не вышел из рядов партии, но уже
вечером выступил с угрожающим заяв-
лением: «Я против раскола, но, если так
будет продолжаться, я ничего не исклю-
чаю». Стораче также добавил: «Его (Фини)
слова о фашизме как абсолютном зле и о
Социальной Итальянской Республике зву-
чат так же, как если бы Папа из окна зда-
ния на площади Святого Петра прокри-
чал: «Мы все атеисты!». Спустя 48 часов
после громких заявлений Муссолини и
Стораче наступил период раздумий. На-
циональный альянс, как кажется, сумел
избежать раскола. Одной из причин мо-
гут стать выборы в Европарламент. Ни
одна партия не может рисковать в подоб-
ных условиях: в каждом регионе страны
нужны десятки тысяч сторонников.



 

 

ЭЛГУДЖА БАКУРАДЗЕ – ХРАНИТЕЛЬ «ХВАНЧКАРЫ»
Виноделы Рачи отстаивают свое эксклюзивное право на производство и реализацию «Хванчкары»
Щедрым оказался ртвели

в нынешнем году в Амброла-
урском районе. Хороший
урожай винограда был выра-
щен в Раче. Местные вино-
делы довольны.

- Нам удалось заготовить
350 тонн винограда сортов
Александроули и Муджуре-
тули. Этого количества хва-
тит для того, чтобы произве-
сти 15 тысяч декалитров
вина. А в прошлом году ре-
зультаты были заметно
скромнее. Тогда на завод по-
ступило 200 тонн винограда
и было изготовлено около
восьми тысяч декалитров
вина, – говорит генеральный
директор ООО «Окрос Хван-
чкара», заслуженный инже-
нер Грузии Элгуджа Бакурад-
зе.

Базовое предприятие
ООО «Окрос Хванчкара» -
Амбролаурский винный за-
вод. Элгуджа Бакурадзе –
один из опытнейших и инте-
реснейших виноделов стра-
ны - возглавляет его много
лет. Гордится своим пред-
приятием, которое отстоял
в труднейшие времена, счи-
тает делом чести произво-
дить высококачественные
знаменитые на весь мир
вина.

- Мы прямые продолжате-
ли дела князей Левана и
Дмитрия Кипиани, которые
в свое время подарили миру
этот чудесный напиток из
горной Рачи. На нашем за-
воде изготавливается «Хван-
чкара», по качеству не усту-
пающая вину князей Кипиа-
ни, которые они представи-
ли на международную выс-
тавку в Бельгии и которое
удивило, поразило и взвол-
новало строгое и авторитет-
ное жюри, единогласно при-
судившее ему Гран-при, зо-
лотую медаль и Королевс-

кий жетон. Мы делаем все
для того, чтобы наша «Хван-
чкара» по качеству не усту-
пала, а, быть может, и пре-
восходила легендарное «Ки-
пианиевское», - заявил Эл-
гуджа Бакурадзе.

«Кипианиевским» вино
называлось до начала 30-х
годов прошлого века. Иосиф
Сталин особо отмечал этот
напиток, наполненный гор-
ным солнцем Рачи. Он выс-
тупил вольным или неволь-
ным пропагандистом этого
вина. И «Кипианиевское»
переименовали в «Хванчка-
ру», решив, что не гоже
Иосифу Виссарионовичу
пить и любить вино, назван-
ное в честь князей.

Поменялось название, но
осталась сама суть. «Хванч-
кара» и ныне радует и восхи-
щает всех знатоков, любите-
лей и ценителей вин в мире.
Имя поклонникам «Хванчка-
ры» - легион.

Спрос на «Хванчкару» вы-
сокий. Как утверждает Эл-
гуджа Бакурадзе, сегодня
она поставляется в Россию,
США, Германию, Японию,
Францию, Англию. В ООО
«Окрос Хванчкара», конеч-
но, стремятся к увеличению

объемов производ-
ства вина, но при
обязательном усло-
вии – такое должно
происходить не в
ущерб качеству.

Заслуга Элгуджи
Бакурадзе – на Ам-
бролаурском заво-
де работают едино-
мышленники. Это
главный винодел
предприятия, опыт-
нейший специа-
лист, заслуженный
винодел Грузии Гу-
рам Султанишви-
ли, винодел, заслу-

женный винодел страны
Ушанги Джохадзе, заведую-
щая лабораторией Нелли
Бичашвили.

Особо хочется сказать о
председателе совета ООО
«Окрос Хванчкара» Вахушти
Кизикурашвили, человеке
разносторонних интересов
и большой любви и предан-
ности к прекрасным винам
Рачи.

Именно стараниями Эл-
гуджи Бакурадзе качество
«Хванчкары» и других вин,
производимых Амбролаурс-
ким заводом – «Баракони»,
«Александроули», «Рача» не
раз завоевывали награды
самого высокого достоин-
ства на различных конкурсах
и дегустациях.

Только в нынешнем году
«Хванчкара» Элгуджи Баку-
радзе была удостоена золо-
тых медалей в России, Ни-
дерландах, у нас в Грузии.
Золото и на счету красного
полусухого вина «Баракони».

ООО «Окрос Хванчкара»
на договорных началах тес-
но сотрудничает с Грузинс-
кой компанией вин и алко-
гольных напитков – GWS.
Партнерство с ведущей ви-
нодельческой структурой

страны очень помогает ам-
бролаурцам развивать про-
изводство, добиваться высо-
кого качества вин.

- Это единый процесс –
уход за лозой и изготовле-
ние вина, - говорит Элгуджа
Бакурадзе. - Ведь все начи-
нается с виноградника. Лоза
дает жизнь вину.

Генеральный директор
ООО «Окрос Хванчкара»
твердо убежден, что делать
свои знаменитые на весь
мир вина надо начинать с
организации ухода за лозой.
Виноградники, занятые уни-
кальными сортами Алексан-

дроули и Муджуретули -
предмет постоянной заботы
и пристального внимания
опытнейшего винодела.

Предприятие берет под
свое крыло виноградники.
При поддержке GWS ООО
«Окрос Хванчкара» приоб-
рело земли и начало заклад-
ку виноградников в окрест-

ностях сел Садмели, Боста-
на, Учеули, Мелкона, Чорд-
жо... Взят на вооружение
ускоренный метод выращи-
вания саженцев, предло-
женный известным грузин-
ским изобретателем Важей
Джанелидзе. Метод дает
большой экономический
эффект, виноградники зна-
чительно быстрее становят-
ся полносборными. Уже че-
рез год-другой новые площа-
ди  начнут плодоносить.

Не оставляет без внима-
ния «Окрос Хванчкара» и
крестьянские хозяйства на-
званных сел. Делается все

для того, чтобы виноградни-
ки Александроули и Муджу-
ретули радовали и земле-
дельцев, и виноделов щед-
рыми урожаями кондицион-
ных ягод.

Завод обеспечивает ви-
ноградарей лекарственны-
ми препаратами, удобрени-
ями, техникой, транспор-

том. Агроном ООО «Окрос
Хванчкара» Элгуджа Мусе-
ридзе постоянно бывает в
крестьянских хозяйствах –
консультирует, дает реко-
мендации, наблюдает. Такая
постановка дела и обеспечил
высокий результат в минув-
ший ртвели. Заводу удалось
не только обеспечить себя
сырьем в значительно боль-
ших объемах, чем в 2002
году, но и заготовить исклю-
чительно кондиционный ви-
ноград с высоким процен-
том сахаристости. Все гово-
рит  за то, что «Хванчкара»
урожая 2003 года будет вы-
сочайшего качества.

Однако и на этом в ООО
«Окрос Хванчкара» останав-
ливаться не намерены. Эл-
гуджа Бакурадзе считает
обязательным провести
полную модернизацию пред-
приятия, оснастить его со-
временными технологичес-
кими линиями, обеспечить
приход на завод молодых,
высококвалифицированных
специалистов.

При этом, по мнению Эл-
гуджи Бакурадзе, нельзя
полностью отказываться и
от традиционных методов
изготовления «Хванчкары»,
желательно, чтобы процесс
старения вина, как и преж-
де, проходил в дубовых боч-
ках, хотя сегодня они и стоят
очень дорого.

И еще одна проблема, ко-
торая волнует и тревожит
хранителя «Хванчкары». Это
множество подделок уни-
кального вина. Его сегодня,
в буквальном смысле этого
слова, дискредитируют
предприниматели, которые
в массовом порядке произ-
водят и реализуют так назы-
ваемую «Хванчкару», и близ-
ко на нее не похожую. Элгуд-
жа Бакурадзе катигоричен

во мнении, что вино – прак-
тически единственный в
мире продукт, ценность ко-
торого целиком зависит от
его географических харак-
теристик. А потому право на
производство и реализацию
«Хванчкары» должно при-
надлежать лишь трем пред-
приятиям, непосредственно
функционирующим в Амб-
ролаури, Чребало и Хванч-
каре. Остальным винодель-
ческим структурам, находя-
щимся вне пределов Рачи,
выпускать вино, именуемое
«Хванчкара», должно быть
строго заказано.

Собственно говоря, не так
давно принятый в Грузии
Закон «Изменения и допол-
нения в Закон Грузии «О лозе
и вине», оговаривает, что
ряд широко известных в
стране и в мире грузинских
вин должен изготавливаться
исключительно в тех микро-
зонах, которые зафиксиро-
ваны в их названиях. В этот
перечень, естественно,
включена и «Хванчкара». Со-
гласно новому закону, «Хван-
чкарой» ныне имеет право
именоваться вино, изготов-
ленное непосредственно в
зоне Рача-Лечхуми. Однако
производители  псевдохван-
чкары как внутренние, так и
внешние, не унимаются,
ведь этикетка «Хванчкара»
на бутылке представляет
собой гарантию высокого
спроса на вино.

- Судите сами, - говорит
Вахушти Кизикурашвили. –
Из винограда сортов Алек-
сандроули и Муджуретули,
выращиваемого в Аброла-
урском районе, можно в луч-
шем случае изготовить за
год 0,5 миллиона бутылок
вина. Между тем «Хванчка-
ра» сегодня тиражируется в
общей сложности десятка-

Экспертиза

ми миллионов бутылок. Ник-
то с этим явлением не бо-
рется.

Словом, производство и
реализация псевдохванчка-
ры продолжает процветать,
несмотря на новый Закон о
лозе и вине.

В сложившейся ситуации
возникла идея объединения
трех предприятий произво-
дящих в Рача подлинную
«Хванчкару» - заводов в Ам-
бролаури, Чребало и Хванч-
каре, разливать вино в еди-
ную бутылку с единой эти-
кеткой. Предполагается, что
такая мера поможет виноде-
лам Рачи более эффектив-
но противостоять предпри-
нимателям, не желающим
отказываться от соблазна
привлечь потребителей к
своей продукции с этикеткой
«Хванчкара» на бутылке.

Вместе нам будет легче
противостоять этому явле-
нию, говорит Элгуджа Баку-
радзе.

Как отнесутся  к этой идее
Омари Челидзе и Автандил
Намгаладзе, возглавляю-
щие ООО «Рачули гвино» и
ООО «Хванчкара»? Несом-
ненно одно, что и этих опыт-
нейших виноделов Рачи
беспокоит засилье на рын-
ках производителей псевдо-
хванчкары.

Пока что Элгуджа Баку-
радзе видит единственный
выход – добиваться на сво-
ем предприятии высочай-
шего качества вина. Наша
искренняя и сердечная бла-
годарность этому человеку и
другим виноделам Рачи за
их преданность своему делу.
Ведь вино «Хванчкара» - на-
циональная гордость стра-
ны, составная ее культурной
сокровищницы.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

СЕЗОН ПОШТУЧНЫХ ОВОЩЕЙ…
Претензии, высказывае-

мые к аграрному сектору, не
теряют своей актуальности
и сегодня. Засилье импор-
та и неактивный экспорт яв-
ляются определяющими
оценочными факторами ны-
нешнего  торгового баланса
страны, причем не  только в
промышленном, но и в аг-
рарном секторах.

На продуктовых рынках,
чутко реагирующих на вся-
кие общественно-полити-
ческие проявления, не гово-
ря о внутриведомственных,
тут же  проявилась устойчи-
вая тенденция к росту цен. В
результате  даже  самое бла-
гоприятное сезонное время
для  производства  картофе-
ля не обернулось снижени-
ем цен на «второй хлеб».
Среднестатистическая цена
этого  товара, начиная с кон-
ца июля  и по сегодняшний
день, оставалась  не менее
50 тетри за килограмм. В
список дорогих товаров по-
пал и  репчатый лук, реали-
зационная цена которого
возросла почти  в два раза и
приблизилась к одному
лари за килограмм. Не гово-

ря  о чесноке, который не ку-
пить менее  чем за  2,-2,5
лари. Потребители вынуж-
дены  перейти к его поштуч-
ному приобретению – 20 тет-
ри  за головку чеснока. Не по
сезону вздорожали  другие
овощи, продукция животно-
водства и птицеводства. Что
касается политического
развития  торговой  темы, то
она обернулась снижением
или полным пока что прекра-
щением импортных поста-
вок этой продукции. В ре-
зультате спрос, опережаю-
щий предложение, допол-
нился еще одной подробно-
стью рыночной дестабили-
зации, укрепляющей пози-
ции ползучего  роста  цен на
самые ходовые товары.

В этой связи, несомнен-
но,  роль «медиатора» при-
надлежит и отраслевому
министерству. За весь  пе-
рестроечный период оно,
как представляется,  не су-
мело  найти свое функцио-
нальное лицо  в  обеспече-
нии  активного становления
аграрного сектора. Главный
ориентир на решение  важ-
нейших  аграрных проблем

- увеличение производства
товарной сельскохозяй-
ственной  продукции. Одна-
ко этого  не  смогли достичь
из-за   серьезных   админис-
тративно-чиновничьих  пре-
пон и  отсутствия  как опре-

деляющей и обоснованной
программы, так и соответ-
ствующего полноценного
финансирования.  Опреде-
ляющие рычаги рыночной
экономики и фактор частно-
го предпринимательства, по

сути, остались невостребо-
ванными с целью проведе-
ния приоритетной  аграрной
политики  и создания инсти-
тута активных аграрных про-
изводителей. Судя по итого-
вым статистическим мате-
риалам, даже предпринятые
прежними властями  финан-
совые инъекции в  такую
приоритетную  отрасль как
чаеводство не сумели стать
улучшающим фактором. Не
стало  на путь обновленного
возрождения  и отечествен-
ное виноградарство, а цит-
русоводство, имевшее весь-
ма солидную материально-
техническую базу и поте-
рявшее государственную
поддержку, практически
стало саморазвивающейся
отраслью. Не были преодо-
лены преграды на пути к за-
рубежным рынкам путем
создания кооперативной
либо централизованной си-
стемы заготовки продукции
этой отрасли.

Как представляется,
дело не только в том, что
пока не достигнуты прежние
социалистические показа-
тели урожайности и продук-

тивности  ведущих отрас-
лей, а в том, что даже пред-
принимаемые институцио-
нально-технические преоб-
разования в  них, проводи-
мые под патронажем зару-
бежных донорских и кредит-
ных  структур, не привели к
задействованию существу-
ющего аграрного потенциа-
ла  на основе новых произ-
водственно-экономических
отношений. Институт кре-
дитования фермерско-кре-
стьянских хозяйств, право-
во-административная осно-
ва приватизации земельно-
го фонда по регионам и дру-
гие новации  так и  не  стали
факторами перестройки
традиционных сельскохо-
зяйственных отношений.
Скорее всего сутью нынеш-
ней аграрной  политики  ос-
тается   нацеленность на то-
варное производство  с
удовлетворением внутрен-
них  продовольственных  по-
требностей и лишь частич-
ная  работа  по решению
рыночных проблем в масш-
табах страны.

Может показаться, и не
без  основания, что деятель-

ность отраслевого  мини-
стерства  до сих пор в боль-
шей степени служила реше-
нию межгосударственных
представительских задач,
нежели   обеспечению хозяй-
ственного  самовыражения
отрасли. Это не   отвлечен-
ное  заключение и субъек-
тивная оценка. Достаточно
вспомнить, что в 1990 году
во всех категориях хозяйств
в стране  производилось
сельскохозяйственной про-
дукции в фактически дей-
ствующих ценах на 5198,6
млн. лари, в то время как  в
2000 году лишь на  1537,6 млн.
лари.

Но и это всего лишь де-
таль. Обесценивание аграр-
ного труда и его низкая то-
варность, а также отсут-
ствие соответствующей ин-
фраструктуры на местах в
виде  предприятий техничес-
кого обслуживания и агро-
сервиса не способствуют
привлечению работников
эту сферу. Это становится
фактором, способствую-
щим росту безработицы и
дисгармонии  экономичес-
ких отношений, а также це-

новым перекосам на аграр-
ную продукцию.

Учитывая стратегическое
значение развития аграр-
ной сферы для находящей-
ся в кризисных условиях
страны, первоочередной за-
дачей  для новых реформа-
торских сил, пришедших к
власти, должно стать в кор-
не иное отношение  к этой
отрасли. Политика пассив-
ного сглаживания противо-
речий в ней  и расчет на
длительную институцио-
нальную реорганизацию с
участием  донорских сил
должны уступить место  ак-
тивному  хозяйственному
возрождению  приоритет-
ных отраслей и их соответ-
ствующей  финансовой под-
держке. Развитие аграрного
сектора - наиболее реаль-
ная возможность  не только
скорейшего выхода страны
из экономического кризиса,
но и противостояния возра-
стающим объемам импор-
та. Естественно, при обо-
снованном и продуманном
подходе.

Юрий  ГВИНДАДЗЕ

Олимпиада пройдет в два
тура. Первый, зональный
тур проводится на местах,
по всей территории Грузии.
В конкурсе принимает уча-
стие более  полутора тысяч
учащихся 172 школ.

Свыше 350 тбилисских
школьников из 60 школ,
тщательно отобранных для
участия в Олимпиаде, со-
брались в 166-й школе (ис-
полняющая обязанности ди-
ректора - Нана Квирикашви-
ли).  Именно она стала базо-
вой для проведения  кон-
курса.

Соревнующиеся по хи-
мии и биологии должны
были выполнить задания,  по
русскому языку и литерату-
ре - ответить на вопросы
тестов. Задания, тесты под-
готовили  председатели ко-
миссий, ученые, знакомые
со спецификой школьной
программы - Нана Коиава
(химия) из Грузинского тех-
нического университета,
Манана Варазашвили (био-
логия) - из Института физи-
ологии АН Грузии и Нина
Ананиашвили  (русский язык
и литература) - из ГТУ.

- В прежние годы мы уже

проводили Олимпиаду, но
только  по русскому языку и
литературе, - говорит со-
ветник Посольства России в
Грузии, представитель Рос-
сийского центра междуна-
родного научного и куль-
турного сотрудничества
при МИД РФ Николай Шау-
лин.- А в нынешнем  посоль-
ство, посоветовавшись с
Министерством образова-
ния Грузии, решило доба-
вить еще две дисциплины -
химию и биологию. Цель
проведения Олимпиады -
стимулировать, выявить
творческие способности де-
тей,  повысить их  интерес к
изучению биологии, химии,
русского языка и литерату-
ры, другим предметам. Ведь
в перспективе предполага-
ется организовать конкурс
среди учащихся школ с рус-
ским языком обучения  по
математическим предме-
там, физике, обществен-
ным наукам. Нам хотелось
бы провести Олимпиаду по
истории России, стран СНГ,
чтобы  развивать интерес
школьников к изучению
прошлого своих ближайших
соседей.  Тем более что

выпускникам школ Грузии
предоставляется возмож-
ность получить высшее об-
разование в российских ву-
зах - в текущем году в раз-
личные учебные  заведения
поступило более 70 чело-
век. На зимние каникулы в
Россию приглашены 40 де-
тей из школ  творческого
профиля, в первую очередь,
музыкальных. В столице РФ
они получат возможность
пообщаться со сверстника-
ми, принять участие в куль-
турной программе, познако-
миться с достопримеча-

тельностями Москвы. Эта
акция проводится совмест-
но с министерством культу-
ры Грузии, что будет способ-
ствовать развитию контак-
тов, более тесным отноше-
ниям между нашими страна-
ми. Хочу выразить благодар-
ность представителям Ми-
нистерства образования Гру-
зии -  они с  энтузиазмом от-
кликнулись на инициативу
Посольства и в оператив-
ном порядке, квалифициро-
ванно, на хорошем органи-
зационном уровне  вместе
с нами стали работать над

воплощением замысла.
- Мы уже не первый раз

проводим Олимпиаду вме-
сте с Посольством России в
Грузии, - включился в разго-
вор начальник управления
координации национальных
программ Министерства
образования Грузии Норайр
Багдасарян. - Это замеча-
тельная инициатива -  в
смысле участия широкого
круга учащихся. Надеемся,
что эти олимпиады стали
традиционными. Руковод-
ство нашего министерства
поручило именно нашему
управлению активно вклю-
читься в работу,  чтобы
Олимпиада прошла на высо-
ком организационном уров-
не. На сегодняшний день
все проблемы, связанные с
проведением этого  конкур-
са, успешно решены. Был
создан организационный
комитет. Им была проведе-
на огромная работа, чтобы
вовлечь в Олимпиаду как
можно больше школьников.
Мы рассчитываем на то,  что
и дети, и преподаватели, и
родители, и широкая обще-
ственность выскажут свои
мнения об этой инициативе,
выразят пожелания, воз-
можно,  критические заме-
чания. Все это мы учтем в
будущем. Спасибо Российс-
кому посольству,  его пред-

ставителю, нашему близко-
му другу советнику Нико-
лаю Шаулину за эту доброе
начинание. Министерство
образования с удовольстви-
ем сотрудничает с российс-
кими дипломатами. Наде-
юсь, в перспективе наша
дружба будет укрепляться
во благо  детей, школ, ши-
рокой общественности.

- Пришлось преодолевать
многие проблемы, связан-
ные с организацией  Олим-
пиады. Одна из самых боль-
ших трудностей - это опове-
щение, - вступил в беседу
директор научно-техничес-
кого центра учащейся моло-
дежи Гия Ласхишвили. - Надо
было подготовить материа-
лы, причем так, чтобы не до-
пустить утечки информа-
ции, потом необходимо было
разослать информацию в
семнадцать зон для прове-
дения отборочного тура. И
это в условиях  плохой рабо-
ты почты. Пришлось пользо-
ваться услугами междуго-
родних маршруток.  Еще
одна проблема: нам было
необходимо знать хотя бы
приблизительное число уча-
стников, чтобы напечатать
билеты, закупить требуемое
количество  ручек и т.д. Увы,
некоторые школы  постави-
ли нас перед фактом - при-
шли прямо на Олимпиаду, и

На днях стартовала Олимпиада по русскому языку и лите-
ратуре, биологии и химии для учащихся русскоязычных школ.
Ее проводят Посольство Российской Федерации в Грузии со-
вместно с Министерством образования Грузии.

это создало определенные
проблемы, к счастью, пре-
одолимые.

-  Все расходы по прове-
дению конкурса  Посоль-
ство РФ взяло на себя. По-
бедителям Олимпиады в
торжественной обстановке
будут вручены ценные при-
зы. Лучшие из лучших от-
правятся на зимние канику-
лы в Москву,  - говорит глав-
ный специалист управления
координации национальных
программ Министерства
образования Грузии, куратор
русскоязычных школ Лили
Зандукели . - Посольство
РФ в Грузии проводит еще
один конкурс - на лучшего
педагога-русиста 2003 года.
В нем также принимают
участие  представители 172
школ. Конкурс проходит  в
два этапа. Первый - анкети-
рование, второй - сценарий
урока по литературе и сце-
нарий внеклассного мероп-
риятия. Подобный конкурс  в
масштабах всей  Грузии,
причем  в очном порядке
проводится впервые. Стара-
емся поощрять на участие в
конкурсе в первую очередь
молодых преподавателей.
Впрочем, в творческое со-
ревнование вступили  все,
кто пожелал, независимо
от возраста и опыта педаго-
гической работы.

- Хотелось бы обратить
внимание на нелегкий труд
учителя, способствовать
развитию инициативы и твор-
ческой активности педагогов,
- отметил Николай Шаулин. -
В перспективе такие конкур-
сы возможны и среди препо-
давателей вузов.

Сейчас мы набираемся
опыта, чтобы проводить  по-
добные соревнования  руси-
стов в более широком ас-
пекте. Для преподавателей
вузов проводятся конфе-
ренции - к примеру, недав-
но такая конференция со-
стоялась в  Кутаиси. Осенью
нынешнего года в Тбилис-
ском государственном уни-
верситете имени И. Джава-
хишвили прошел  научный
форум с участием  предста-
вителей МАПРЯЛ. Была за-
действована не только сто-
лица Грузии, но и другие го-
рода - Кутаиси, Батуми, рай-
онный центр Багдати. В бли-
жайшее время на курсы по-
вышения квалификации в
Россию отправятся препода-
ватели русского языка и ли-
тературы.

Об итогах Олимпиады,
конкурса учителей мы узна-
ем позже. Интересно, кто
же отправится в гости к се-
верному соседу?

Инна БЕЗИРГАНОВА
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СКАНДИНАВСКОЕ
СЧАСТЬЕ

Еcли»продвигаться» по
географической карте с са-
мого севера, то окажется,
что скандинавские мужчи-
ны, привыкшие к суровым
погодным условиям, явля-
ются и наиболее неприхот-
ливыми в вопросах семьи.
Помимо нежной улыбки и
спокойного нрава сканди-
навские мужчины ценят в
своих женщинах... охоту к
перемене мест. Внешние
данные любимой женщины
занимают в местных опро-
сах далеко не самое веду-
щее место. Судя по всему,
«горячим» северным пар-
ням главное, «чтобы чело-
век был хороший»!

Да, скандинавским жен-
щинам повезло. Датчанки,
например, считают себя
самыми счастливыми жен-
щинами в Европе. Потому
что имеют практически
все, что хотят: начиная от
мест в парламенте (их там
аж 33%) и заканчивая про-
должительностью декрет-

Ж Е Н Щ И Н  Л Ю Б Я Т  В С Е Р Ь Е З
Представления мужчин о женском идеале меняются

с пересечением государственных границ. Но менее
строгим подходом к себе, пожалуй, не могут похва-
литься женщины ни в одной стране мира. Но славян-
кам, можно спать спокойно. Есть маленькая хитрость,
которая не свойственна подавляющему большинству
«их» женщин...

ного отпуска (7 месяцев),
при том, что 80% правнучек
Сирены активно заняты
профессиональной дея-
тельностью. И, несмотря на
все эти феминистские за-
воевания, женственность и
сексуальность здесь весь-
ма в моде!

ВСЕ
ЛИ АНГЛИЧАНКИ - ЛЕДИ

Жительницам Великоб-
ритании повезло несколько
меньше. Причем, как это ни
грустно признавать, почти
во всем: и внешность у них
«подгуляла» - слишком
большие (вспомнить хотя
бы «железную» Маргарет),
слишком рыжие (покойная
леди Ди составляла счаст-
ливое исключение), слиш-
ком пуритане (хоть здесь,
как говорится, на вкус и
цвет...), и система социаль-
ной защиты, позволяющая
совмещать работу и воспи-
тание детей, отличается
особой, прямо-таки мужс-
кой скудостью на права, и
живут они как-то уж очень

«отдельно» на своем остро-
ве. Но это все с «континен-
тальной» точки зрения. Что
же касается местных муж-
чин, то они, не балуя своих
землячек лаской и ориги-
нальными знаками внима-
ния, признались в недавнем
социологическом опросе,
что... искренне побаивают-
ся своих соотечественниц,
в особенности когда речь
идет о намечающемся суп-
ружестве.

«Если говорить откро-
венно, то наши девушки как-
то уж очень быстро после
замужества превращаются
в заматеревших, необре-
мененных заботой о себе,
любимой, женщин, - счита-
ет 46-летний Пол. - Они
мало следят за собой и
вполне спокойно могут весь
день проходить с дыркой на
чулках, которая впечатляет

своими размерами даже
издалека». И одеваются ан-
гличанки часто без каких-
либо «признаков» цвета и
вкуса, т.е. строго и мрачно
- не зря ведь в моде давно
закрепилось выражение
«строгий английский
стиль».

В общем, как сказал один
мой знакомый русский, жи-
вущий в Лондоне с 1990 года
и три года назад, после му-
чительных и почти кругос-
ветных поисков, остановив-
ший-таки свой выбор на
«почти что принцессе» зем-
ли Галльской: «Этот выбор
может быть только обдуман-
ным и проверенным в труд-
ных климатических услови-
ях местного быта!»

ВСЕГДА -
«С КАМЕЛИЯМИ»,

НО НЕ ВСЕГДА - ДАМА
Современные францу-

женки далеки от своих зага-
дочных пылких и одухотво-
ренных прародительниц.
«Они все считают себя ДА-
МАМИ, но от этого титула у
них, пожалуй, остались
только слегка привядшие
камелии. Да и те - в моди-
фицированном образе вез-
десущего сотового телефо-
на, - считают местные муж-
чины. - Они разучились со-
блазнять!»

Также французы обви-
няют своих благоверных в
чересчур развитом чув-
стве ревности. «Шагу
нельзя ступить за опреде-
ленные ею (т.е. супругой)
рамки, - жалуется 38-лет-
ний Стефан. - Эти теле-
фонные «проверки» и «слу-
чайные» столкновения на
улице в обеденный пере-
рыв могут достать даже
человека с ангельским ха-
рактером!»

Да, соотечественницы
легендарной Брижит Бардо
и роковой Изабель Аджани
(кстати, с успехом играю-
щей на сцене пресловутую
«Даму с камелиями») стали
весьма подозрительны в
вопросах мужниной верно-
сти. Может быть, именно
поэтому сильная половина
видит в них все меньше
«слабости» и все больше
агрессии, подкрепленной
истериками и высокоразви-
той страстью к пересудам и
сплетням.

Единственное, что утеша-
ет в этой нелегкой ситуа-
ции, так это то, что местные
сторонники семейного
мира и покоя в качестве оп-
ределяющего супружеское
счастье женского таланта
ставят... ум! И только вслед
ему располагаются элеган-
тность и веселый нрав.

ИТАЛЬЯНСКАЯ
MAMA MIA

Все наши дамские спо-
ры и дискуссии «на тему» и
без - что называется, детс-
кий лепет по сравнению с
поистине несравненной
способностью говорить у
итальянских женщин! Они
не просто превосходные
рассказчицы с весомой до-
лей экспрессии и эмоцио-
нальным эпатажем, они -
гении голоса! Давно извес-
тно, что, когда ругается ита-
льянская mama, на ноги
поднят весь квартал. Но се-
годня местные мужчины
считают болтливость сво-
их жен почти нацио-
нальным бедствием.

Если же подходить к воп-
росу немножко серьезнее,
то местные мужчины до сих
пор считают, что основное
призвание итальянки - се-
мейный очаг. И, хотя в этой
стране рождаемость - одна
из самых низких в Европе,
семейные ценности остают-
ся незыблемыми.

ЗАГАДОЧНАЯ НЭЦКЭ С
НРАВОМ ФУДЗИЯМЫ
Познать нрав и при-

вычки японской женщины
- дело нелегкое, даже об-
щаясь с ней довольно ча-
сто. А все потому, что эти
миниатюрные создания,

подобные старинным ста-
туэткам с «фарфоровы-
ми» лицами и непроница-
емым взглядом, облада-
ют удивительно скрыт-
ным для иностранца ха-
рактером.

Самим японцам еще ни-
чего - все-таки общая куль-
тура, история и корни. А
вот европейцу, взявшему
в жены японку, приходится
туго. «У нас больше отли-
чий, чем общего, - замеча-
ет 39-летний Антон, - хотя
отношения построены ис-
ключительно на взаимной
любви. Масако никак не
может принять мои кули-
нарные вкусы, а я - ее по-
требность каждый выход-
ной проводить хотя бы
три-четыре часа в кругу ис-
ключительно японских
подруг. К тому же часто по-
являются сложности с ее
чувством юмора (или с
моими шутками в ее вос-
приятии). Для Масако это
чужой, непонятный язык,
совершенно неподвласт-
ный какому-либо перево-
ду. Ну и дома, конечно, у
нас полная японская экзо-
тика, начиная от футона
(национальной кровати-
матраса) и заканчивая па-
лочками для риса».

Что же касается покорно-
го восточного нрава, о кото-

ром сложено столько ле-
генд, то на сегодняшний
день эта черта почти что
часть прошлого.

Какой же вывод из все-
го этого можно сделать?

Если даже объединить
в одном (женском) лице
улыбчивую путешествен-
ницу Севера, ничего не
боящуюся огненноволо-
сую британскую охотни-
цу «за туманом», манер-
ную французскую феми-
нистку, томную соблаз-
нительницу с венецианс-
кой тайной во взгляде и
наивную на первый
взгляд куколку-японку, то
слепок идеальности все
равно будет далек от со-
вершенства...

А нам, славянкам, можно
спать спокойно. И вовсе не
потому, что мы все сплошь
красавицы с ангельским
терпением и безупречным
вкусом. Нет! Просто есть
маленькая хитрость, кото-
рая не свойственна подав-
ляющему большинству та-
мошних женщин, зато очень
присуща нашим соотече-
ственницам: ЛЮБОВЬ к
своему мужчине, в которой
немалую роль играет наше
вечное стремление ПОНЯТЬ
его, единственного и непов-
торимого...

«Домашний очаг»

Женщины всегда пере-
живают из-за своей вне-
шности. То ноги короткова-
ты, то грудь не как у Паме-
лы Андерсон. При этом,
глядя на откровенную дур-
нушку, с которой муж тай-
ком пылинки сдувает, удив-
ляются: ну что он в ней на-
шел? А нашел, как считают
специалисты, особенное
чувственное биополе, кото-
рое гораздо важнее красо-
ты.

То, что внешность не
главное, показал и специ-
альный опрос, проведен-
ный Всероссийским цент-
ром изучения обществен-
ного мнения. Идеала жен-
щины «на любой вкус» для
мужчин не существует.
Оказалось, что требования
мужчин разного возраста
различны. Молодые люди
(до 25 лет) больше всего

ценят в женщине… ум. Та-
ких «ценителей» было 55%
из числа опрошенных. На
втором месте – сексуаль-
ность – 44%. (А мы-то, наи-
вные, полагали, что она
должна быть на первом!),
и лишь на третьем месте
красота.

Мужчины постарше (от
25 до 40 лет) на первое ме-
сто тоже поставили женс-
кий ум. На второе – забот-
ливость. Видимо, с возра-
стом мужчины становятся
более эгоистичными.

А те, кто старше 45 лет,
похоже, становятся еще
большими эгоистами, и
женская красота их вовсе
не интересует. Первое ме-
сто среди привлекатель-
ных женских черт в их рей-
тинге занимает заботли-
вость, а второе – ум. Стран-
ные результаты.

Почему же тогда в част-
ных объявлениях боль-
шинство зрелых мужчин
пишут, что желали бы по-
знакомиться «с привлека-
тельной женщиной с це-
лью создания семьи», и
непременно будущая спут-
ница жизни при этом дол-
жна быть моложе «рыцаря
в годах» лет эдак на 15–20.
Про женский ум в объявле-
ниях вообще не говорится.

Из всех этих парадоксов
можно сделать только один
вывод: женщина должна
быть умна настолько, что-
бы мужчина поверил, что
она молода и красива, сек-
суальна.

Известно, что женщина,
глаза которой сияют радо-
стью, а лицо лучится доб-
ротой, – красива, какие бы
при этом ни были у нее
нос, цвет и форма глаз,
густота волос. Унылое, пе-
чальное, злобное или вы-
сокомерное выражение
лица, даже если его обла-
дательница – писаная кра-
савица, отпугнет любого
мужчину.

Подлинный ужас на
представителей сильного
пола наводят женщины не-
рвные, беспокойные, из-
дерганные, из всего дела-
ющие трагедию. Очень уж
мужчины берегут свой ду-
шевный покой, поэтому ка-
тегорически уклоняются от
общения с такими дама-
ми.

И, конечно, чем силь-
нее в женщине ее женское

начало, чем больше в ней
обаяния, очарования, тем
она привлекательнее. К
сожалению, сторонницы
эмансипации часто пре-
увеличивают значение
своей независимости.
Сейчас немало независи-
мых, уверенных в себе и
даже самоуверенных жен-
щин, в характере которых
больше мужских черт,
чем женских. Они успеш-
но занимаются бизнесом,
хорошо зарабатывают,
руководят большими кол-
лективами. При этом они
красивы и умны, делови-
ты и предприимчивы. Но
опросите тысячу мужчин и
узнаете, что таких женщин
они предпочли бы в каче-
стве делового партнера,
но – не сексуального. А
нравятся им по-прежнему
женственно-слабые, обая-
тельные и чуть-чуть кап-
ризные представительни-
цы прекрасного пола.

И еще один момент: ког-
да мужчины говорят о жен-
щине, которую им хоте-
лось бы иметь в качестве
постоянной спутницы жиз-
ни, то выдвигают обяза-
тельное условие: чтобы та
была доброй. Вот о чем
они никогда не забывают
упомянуть, а ноги, фигу-
ра, глаза и прочее – на
втором месте. Лично я ни-
когда не слышала от муж-
чины, что он хотел бы жить
со злюкой. Нет хуже недо-
статка для женщины, чем
злость.

То, что жить
вредно – извест-
но давно. Все, что
есть хорошего в
жизни, как гово-
рится, либо амо-
рально, либо ве-
дет к ожирению.
Вредно пить, ку-
рить, слишком
много работать и
слишком много
отдыхать. Оказы-
вается, не поле-
зен и... здоровый
образ жизни.

Ученые из уни-
верситета штата
Орегон пришли к
выводу, что луч-
ше не заниматься
фитнесом вооб-
ще, чем... нет, не
нагружать свой
организм от случая к слу-
чаю (давно известно, что
пользы от этого никакой), а
слишком увлекаться физи-
ческими упражнениями.
Оказывается, слишком ча-
стые посещения фитнес-
клубов вызывают привыка-
ние, подобное зависимости
от алкоголя и наркотиков.
Поэтому многие люди со
временем начинают пред-
почитать занятия спортом
работе, общению с друзья-
ми и отдыху в семейном
кругу.

Исследователи провели
эксперимент на грызунах.
Лабораторных мышей раз-
делили на две группы – пер-
вую специально приучали к

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ
ЖИЗНИ ВРЕДЕН ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

физической активности,
второй позволили жить
обычной грызуньей жиз-
нью. Потом обе группы на
некоторое время лишали
возможности бегать, после
чего у спортивных мышей
значительно повышалась
активность в участках моз-
га, которые отвечают за
привыкание к наркотикам,
алкоголю и никотину. Дру-
гие же животные чувствова-
ли себя вполне комфортно.

Мало того, у некоторых
тренированных мышей еще
до отлучения от «тренаже-
ров» развились депрессия
и бессонница. Ученые ут-
верждают, что люди испы-
тывают то же самое: они бо-

ятся отказаться
от занятий, что-
бы им не стало
плохо, и при
этом постепен-
но теряют инте-
рес ко всему,
помимо фитне-
са.

В общем, по-
сещать трена-
жерные залы
каждый день
ученые не реко-
мендуют – зани-
маться нужно в
разумном гра-
фике. Другой
вопрос, что
нормальный че-
ловек не станет
каждый день
бежать в фит-
нес-клуб, по

крайней мере, хватит его
ненадолго. К чрезмерным
занятиям спортом склонны
люди нервозные, которым
постоянно нужно снимать
стресс, то есть те же лично-
сти, которые рано или по-
здно начинают выпивать и
употреблять наркотики.
Прежде всего это относит-
ся к людям, занимающим-
ся бизнесом, в первую
очередь – к женщинам на
руководящих постах. Они
рано или поздно оказыва-
ются перед выбором – пой-
ти ли после напряженного
рабочего дня на вечерин-
ку, чтобы накачаться вис-
ки, или в спортзал. Такая
вот дилемма.

Пожилым людям тяжело
передвигаться и оборо-
няться в случае нападения
– артрит, ревматизм и про-
чие старческие болячки не
позволяют престарелым
двигаться с прежней ловко-
стью. Но бывают и исклю-
чения. Например, 80-лет-
няя пенсионерка из Англии
отбилась от двух грабите-
лей с помощью старинного
меча, которым бабуля, как
оказалось, прекрасно вла-
деет.

Полиция города Пул была
потрясена отвагой и храб-
ростью пенсионерки Джин
Фрик, которая в одиночку

сумела отбиться от двух
молодых воров. Женщина
находилась у себя дома –
она болела ангиной и лежа-
ла в постели. Вдруг внима-
ние миссис Фрик привлек-
ли странные звуки. Она
вышла проверить, что слу-
чилось, и обнаружила двух
молодых людей в своей гос-
тиной. У пенсионерки не
было сомнений относитель-
но цели визита – гостей
Джин Фрик не ждала, а на
внуков юноши не походили.
Однако старушка оказалась
«бойцовых пород» – она не
имела ни малейшего жела-
ния делиться с ворами сво-

им имуществом, а потому
решилась вступить в нерав-
ный бой.

С победным криком бабу-
ля кинулась на того юношу,
что стоял ближе к ней, по-
валила его на пол и нанесла
ему несколько ран средней
степени тяжести. Затем по-
жилая леди ловко схватила
церемониальный меч, кото-
рый висел на почетном ме-
сте в гостиной, и бросилась
на второго молодого челове-
ка, который не мог прийти в
себя от удивления. Воры
испугались не на шутку и
бросились вон из дома, а
миссис Фрик вызвала поли-
цию.

Пострадавшая отдела-
лась легким испугом и вы-
вихом кисти – все-таки меч
был слишком тяжелым для
старых рук. Сейчас она на-
ходится в больнице, где ей
была оказана медицинская
помощь. А меч, который яв-
ляется семейной реликви-
ей, был водружен обратно
на почетное место в гости-
ной, где он висел в течение
последних ста с лишним
лет. Он является частью
амуниции британского
офицера конца XIX столе-
тия. В семье Фриков меч
всегда был особой реликви-
ей, к которой относились с
почтением. До сих пор не-
понятно, как Джин Фрик
удалось управиться с таким
тяжелым оружием, она
сама считает это помощью
свыше.

Жительница штата
Флорида из-за ошибки
банковского клерка полу-
чила чек на 48,7 млн дол-
ларов, хотя ей нужно было
всего 85.

Лефа Шмитт из Пенса-
колы три дня носила в кар-
мане чек на эту внуши-
тельную сумму, не подо-
зревая об ошибке. Ровно
столько потребовалось
банку, чтобы разобраться

ВМЕСТО $85 АМЕРИКАНКЕ
ДАЛИ ЧЕК НА $50000000

в ошибке и ото-
звать чек.

Г о с п о ж а
Шмитт заявила
м е с т н о м у
Pensacola News
Journal, что если
бы знала об
ошибке, никогда
бы не обналичи-
ла чек.

«Я верю в кар-
му. Что посеешь,
то и пожнешь», -
заявила она. В

городском банке Пенсако-
лы заявили, что даже если
бы она захотела это сде-
лать, ничего бы не получи-
лось.

Причиной ошибки ста-
ла невнимательность
клерка, который в поле,
где надо было написать
сумму в 85 долларов, ввел
семизначный номер чека,
и н ф о р м и р у е т
korrespondent.net.

Сенсационные, не по-
боимся этого слова, ре-
зультаты были получены
неутомимыми американ-
скими исследователями:
полногрудые женщины
оказались сообразитель-
нее тех, которые не могут
похвастаться пышным
бюстом.

До сих пор принято
было считать, что в основ-
ном женщины с большим
бюстом не обременены
интеллектом. Теперь же
на них предлагается
взглянуть с совершенно
другой стороны (не со
спины, нет!).

Как пишет немецкая га-
зета Bild, социологи из
США протестировали на
IQ 1200 женщин и соот-
несли результаты теста с
объемом груди участниц
эксперимента. Руководи-
тель исследовательской
группы доктор Ивонна
Россдэйл (кстати ска-
зать, обладательница
весьма скромного разме-
ра «А») говорит: «Мне
обидно это признавать, но
мы установили, что пол-
ногрудые дамы в среднем
опережают по уровню ин-
теллекта женщин с ма-

ЧЕМ БОЛЬШЕ БЮСТ,
ТЕМ ВЫШЕ ИНТЕЛЛЕКТ

ленькой грудью на 10 пун-
ктов».

Участницы этого рево-
люционного исследова-
ния были поделены на
пять групп по размеру
бюста: очень маленький,
маленький, средний,
большой и очень боль-
шой. Все женщины прохо-
дили одинаковый тест на
интеллект. Результат полу-
чился весьма любопыт-
ным: пышногрудые дамы
опережали обладатель-
ниц маленьких и очень
маленьких бюстов при-
мерно на 10 пунктов, а
женщины со средним раз-
мером груди выигрывали
у своих плоскогрудых то-
варок 3-4 пункта.

Провести эксперимент

– дело нехитрое. А вот ус-
тановить, почему он дал
такие поразительные ре-
зультаты – та еще задачка.
Тем более что полтора
года назад группа амери-
канских же ученых, заня-
тая изучением рака мо-
лочной железы, выявила
абсолютно противополож-
ную взаимосвязь между
уровнем интеллекта жен-
щины и величиной ее гру-
ди: чем больше бюст, тем
ниже уровень показателей
тестов на интеллект!

Ну а пока Bild делает вы-
воды из крушащих стерео-
типы результатов работы
заокеанских социологов.
Они незамысловаты: то,
что полногрудым дамам так
долго отказывали в праве
на интеллект, – вина муж-

чин (и, заметим от себя,
производителей одежды).
Ибо представители силь-
ного пола при встрече с об-
ладательницами больших
размеров предпочитают
заглядывать им в декольте,
а не слушать, что они там
говорят. Это утверждает и
г-жа Россдэйл: «Допустим,
женщина рассказывает
мужчине про теорию веро-
ятности. Но если все его
внимание поглощено бюс-
том собеседницы, много
ли он запомнит из этого
разговора?». Действитель-
но...

Хотелось бы также за-
дать исследователям до-
полнительный вопрос:
приносили ли участницы
тестирования клятву об
отсутствии силикона?





 

Ф утб ол

Нынешний год был осо-
бенно удачным для сборных
Грузии по вольной и греко-
римской борьбе. Они заво-
евали золотые и бронзовые
медали на чемпионатах
мира в США и Франции,
добились первенства в ко-
мандном зачете, стали об-
ладателями девяти олим-
пийских лицензий.

Специалисты борьбы
связывают эти успехи с ак-
тивизацией деятельности
Республиканской федера-
ции и, в частности, ее пре-
зидента Гочи Дзасохова.

Наш корреспондент
встретился с президентом
и попросил ответить на не-
сколько вопросов.

Досье «СГ»: Гоча Дзасо-
хов. Родился 2 ноября 1971
года в Карели. Там же с от-
личием окончил среднюю
школу. После службы в ар-
мии (1988-1990 годы), окон-
чил экономический фа-
культет Североосетинского
государственного универ-
ситета в Орджоникидзе.

1997 г. Руководитель не-
скольких совместных пред-
приятий.

1998 г. Председатель На-
блюдательного совета Гру-
зинского сахарного комби-
ната. Под его руководством
Агарский сахарный завод
стал флагманом пищевой
промышленности Грузии.

2000 г. Избран президен-
том Республиканской феде-
рации борьбы.

2002 г. Закончил юриди-
ческий факультет ТГУ.

Женат. Имеет пятерых
детей.Владеет иностранны-
ми языками.

- Удовлетворены ли вы
итогами завершающегося
года?

- Жаловаться, конечно,
грешно. Добились мы
очень многого. Однако я как
президент ждал большего.
Имею в виду лицензии. Не
все получилось. Причины
разные. Лучше могла выс-
тупить сборная по греко-
римской борьбе в розыгры-
ше Кубка мира в Алма-Ате.
Ее третье место нас не удов-
летворило.

- На предыдущих Олим-
пиадах сборные Грузии вы-
ступали полными команда-
ми...

- Эту задачу ставим мы и
сейчас. Уже в январе буду-
щего года в Тбилиси состо-
ятся чемпионаты Грузии по
обоим стилям борьбы. По
их итогам будут сформиро-
ваны сборные Грузии. Они
выступят в международных
лицензионных турнирах в
Югославии (греко-римская
борьба) и Узбекистане
(вольная борьба). Чтобы
завоевать лицензии, в них
необходимо войти в четвер-
ку сильнейших. В дальней-
шем будет проведено еще
по одному лицензионному
турниру в каждом из видов.
Серьезный турнир ожидает
«вольников» в мае. Это ро-
зыгрыш Кубка мира. Он
пройдет в Азербайджане.

- Вы, очевидно, уже пла-
нируете выступления на

Борьба

Гоча Дзасохов: «Наша цель –
олимпийское золото»

олимпийских турнирах. О
чем мечтаете?

- Моя самая большая
мечта - увидеть грузинско-
го борца на высшей ступе-
ни пьедестала почета. Но
для этого надо еще многое.
Я имею в виду тренировки,
сборы, участие в междуна-
родных турнирах, решение
некоторых проблем. Все
это будет подчинено одному
– завоевать золотую олим-
пийскую медаль.

- Вы упомянули пробле-
мы. Некоторые из них вы
уже решили, закупив 30
комплектов борцовских ков-
ров. Какие еще  проблемы
стоят перед вами?

- К этим 30 комплектам
мы добавили еще 20, тем
самым обеспечив коврами
все центры Грузии. Теперь
перед нами проблемы повы-
шения квалификации тре-
неров и арбитров. Кстати,
хочу сообщить что в Афинах
Грузия будет представлена
и своим арбитром. Это пра-
во завоевал арбитр между-
народной категории Эди-
шер Мачаидзе. Ведем пе-
реговоры о допуске второго
судьи – Теймураза Каза-
рашвили.

Что же касается повыше-
ния квалификации трене-
ров, то и здесь наметился
сдвиг. Вскоре по инициати-
ве президента ФИЛА Раф-
фи Мафтинетти в Швейца-
рии будет открыт Центр
борьбы. В нем начнет рабо-
ту школа повышения квали-
фикации тренеров, в кото-
рой лекции будут читать
ведущие специалисты. Туда
мы направим и своих пред-
ставителей. Так, думаю, бу-
дет решена еще одна про-
блема.

- Почему вы стали прези-
дентом именно Федерации
борьбы?

- Борьбу я любил с дет-
ства. Занимался. Был
«вольником». Мастером
спорта. В 1989 году находил-
ся в Центре олимпийской
подготовки ЦСКА в Москве.
Однако в чемпионы не вы-
шел. Но занятия борьбой
воспитали во мне черты ха-
рактера, пригодившиеся в
дальнейшей жизни – трудо-
любие, целеустремлен-
ность, упорство. Поэтому
сейчас я делаю все, чтобы
отблагодарить всех, кто вел
меня по спортивным доро-
гам и, не жалея сил, «ле-
пил» мой характер.

- В начале года по вашей
инициативе к Федерации
борьбы была присоединена
еще одна – по национальной
борьбе. Почему это было
сделано?

- По словам президента
ФИЛА, сказанным в интер-
вью грузинскому телеви-
дению в день его избра-
ния, грузинская борьба
принадлежит не только
Грузии, так же, как Собор
Парижской Богоматери –
не только французам, а
египетские пирамиды –
египтянам. Грузинская
борьба принадлежит
всем. Она обогатила не
только вольный стиль и
самбо, но и японское дзю-
до. Поэтому мы надеемся,
что в скором будущем из
чидаоба в сборные Грузии
вольются молодые палава-
ны, которых много в стра-
не.

А сейчас все наши по-
мыслы, вся наша работа
направлены на то, чтобы
грузинские борцы успешно
выступили на Олимпиаде в
Афинах. Если это произой-
дет, буду считать, что уси-
лия потрачены не даром.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Дино Дзофф, Альфредо
Ди Стефано, Ференц Пуш-
каш, Пано Панайот, Сергей
Квочкин, Массимо Бонини
- в списке «Золотых игро-
ков» встречаются и звезды
и не столь известные фут-
болисты, но всех их объеди-
няет одно. На родине их по-
мнят, ценят и уважают оди-
наково.

Золотой список УЕФА
В рамках празднования

Золотого Юбилея УЕФА в
2004 году европейский фут-
больный союз попросил
каждую национальную ассо-
циацию выбрать одного из
ее футболистов в качестве
выдающегося игрока после-
дних 50 лет.

В результате получился
список, в котором маститые
звезды соседствуют с ме-
нее известными футболис-
тами, что лишний раз под-
тверждает непредсказуе-
мость футбола.

Список 52 «Золотых игро-
ков», приведенный ниже,
будет вывешен на всеоб-
щее обозрение в Доме ев-
ропейского футбола в Ньо-
не.

«Альфредо Ди Стефано,
Дино Дзофф, Йохан
Кройфф, Микаэль Лауд-

руп... - в списке есть нема-
ло футболистов с мировым
именем, хотя каждой стра-
не нужно было выбрать
лишь одного игрока», - гово-
рит Энди Роксбург, экс-тре-
нер сборной Шотландии, а
ныне технический директор
УЕФА.

«Меня очень радует то,
что выдающиеся игроки не-
больших государств могут
занять заслуженное место
рядом с более известными
на международной арене
футбольными именами», -
продолжает он.

«Мне лично отрадно ви-
деть, что лучшим шотланд-
ским футболистом при-
знан Денис Лоу. Мой выбор
был бы таким же: Лоу был
типичным представителем
шотландского стиля -
взрывной и решительный».

Италия - Дино Дзофф
Англия - Бобби Мур
Испания - Альфредо Ди Стефано
Франция - Жюст Фонтен
Германия - Фритц Вальтер
Португалия - Эусебио
Голландия - Йохан Кройфф
Россия - Лев Яшин
Украина - Олег Блохин
Беларусь - Сергей Алейников
Армения - Хорен Оганисян
Грузия - Муртаз Хурцилава
Латвия - Александр Старков
Казахстан - Сергей Квочкин
Азербайджан -
Анатолий Банишевский
Литва - Арминас Нарбековас
Молдова - Павел Чебану

Эстония - Март Поом
Шотландия - Денис Лоу
Швейцария - Стефан Шапюиза
Австрия - Херберт Прохазка
Бельгия - Пол Ван Химст
Дания - Микаэль Лаудруп
Чехия - Йозеф Масопуст
Польша - Влодзимеж Любаньски
Румыния - Георге Хаджи
Болгария - Стоичков
Хорватия - Давор Шукер
Сербия и Монтенегро - Драган Джаич
Македония - Дарко Панчев
Финляндия - Яри Литманен
Греция - Василис Хаципанаис
Венгрия - Ференц Пушкаш
Швеция - Хенрик Ларссон
Турция - Хакан Шюкюр

Эхо жеребьевки

Игроки и руководство
национальных команд Ис-
пании, Греции и Португа-
лии комментируют ре-
зультаты жеребьевки:

РАУЛЬ, нападающий
сборной Испании:

— В матче против Греции
мы будем добиваться ре-
ванша за обидное пораже-
ние в отборочном цикле. С
Португалией наверняка по-
лучится очень интересная
встреча. Дай Бог, чтобы мы
подошли к этому поединку
уже с путевкой в четверть-
финал. Верю в то, что на
матчах с нашим участием
стадионы будут заполнены
испанскими болельщика-
ми.

Сантьяго КАНЬИСА-
РЕС, вратарь сборной Ис-
пании:

— У нас непростая груп-
па. Мы должны показать,
что сильнее своих соперни-
ков. Признаюсь: будь я фа-
натом, всегда бы ставил
деньги на Испанию в фи-
нальной стадии чемпиона-
та Европы.

ХОАКИН, полузащитник
сборной Испании:

— По-моему, группа, в
которую мы попали, очень
сложная. Португалия –
всегда Португалия, эта
сборная – наиболее силь-
ная из трех. Греки уже
дали нам звонкую оплеу-
ху: они оказались способ-
ны обыграть нас. В об-
щем, очень важно начать
с победы в матче с русски-
ми.

ВИСЕНТЕ, полузащит-
ник сборной Испании:

— Португальцы и мы –
фавориты. Но это лишь те-
оретически. Никогда не
знаешь, что произойдет.
Вот и Греции мы проигра-
ли, хотя все уже заранее от-
давали нам победу. Впро-
чем, то, что произошло с
греками, было несчастным
случаем. Если мы будем в
хорошей форме, то обяза-
тельно победим и гречес-
кую сборную, и другие ко-
манды.

Группа А. Комментарии игроков
Давид АЛБЕЛЬДА, полу-

защитник сборной Испа-
нии:

— У Португалии хорошая
сборная с яркими футбо-
листами и отменной кол-
лективной игрой, кроме
того, эта команда выступа-
ет дома. Россия и Греция?
Теоретически мы сильнее
их. Грекам не сойдет с рук
недавняя победа над нами.
Думаю, они не рады, что по-
пали с нами в одну компа-
нию.

СЕСАР, защитник сбор-
ной Испании:

— В нашей группе со-
браны четыре сильные
сборные. К тому же порту-
гальцы играют дома, а ко-
манды-хозяйки всегда яв-

ляются фаворитами. Сбор-
ная России представляет
собой сплав игроков с
большим международным
опытом и молодежи. Греция
же, безусловно, заставила
себя уважать в последнее
время.

Демис НИКОЛАИДИС,
нападающий сборной Гре-
ции:

— За те несколько меся-
цев, что я выступаю за мад-
ридский «Атлетико», я убе-
дился в том, что испанский
футбол – один из самых
техничных в Европе. А
практически все футболи-
сты сборной Испании вы-
ступают в национальном
чемпионате своей страны.

Нам будет очень непросто
в матче с этой командой.
Что касается португаль-
цев, то здесь тем более
комментарии излишни:
сборная обладает массой
талантливых игроков и вы-
ступает дома. Русские?
Они всегда могут удивить
победой над сильным про-
тивником.

Руй КОШТА, полузащит-
ник сборной Португалии:

— Моя первая реакция
после объявления результа-
тов жеребьевки? Подумал о
Рауле, этом феноменаль-
ном футболисте. Кроме
того, вспомнил наш товари-
щеский матч — испанцы
сыграли тогда очень хоро-
шо. Эта команда богата

футболистами с громкими
именами, она проповедует
атакующий стиль. Греция
может преподнести сюрп-
риз. А вот Россия – незна-
комка для всех нас.

Луиш ФИГУ, полузащит-
ник сборной Португалии:

— Все наши противники
заслуживают уважения,
хотя, конечно, Испания вы-
зывает наибольшие опасе-
ния. Поддержка болельщи-
ков – одно из главных наших
преимуществ перед други-
ми командами. Думаю, и в
Порту, и в Лиссабоне, где
мы проведем матчи за пра-
во выйти в четвертьфинал,
стадионы будут заполнены
нашими поклонниками.

«Золотые игроки»

Тренер сборной Фран-
ции Жак Сантини заявил,
что он опасается, что его ко-
манда подойдет к Евро-
2004 в неоптимальной фор-
ме.

Европейское первенство
начнется сразу после окон-
чания национальных чем-
пионатов, самый протя-
женный и насыщенный из
которых английский. По-

Опасения Сантини
здно - 22 и 23 мая заканчи-
ваются и чемпионаты Гер-
мании и Франции. Евро
начнется 12 сентября.

В то же время, францу-
зам совсем недавно при-
шлось стать жертвой
длинного сезона на клуб-
ном уровне. «В 2002 году
усталость и травмы стали
нашими проблемами.
Без физической и мен-

тальной свежести мы ни-
чего не сможем сделать, -
заявил Сантини в интер-
вью газете Le Parisien.
Нам надо подготовиться к
трем матчам, но и к ос-
тальным поединкам, если
мы хотим выйти на по-
здние этапы турнира. Все
будет зависеть от того,
как мы будем восстанав-
ливаться».

Изменения в календаре ЧЕ-2004
На следующий день пос-

ле жеребьевки финала чем-
пионата Европы по футболу
2004 года УЕФА принял ре-
шение изменить время двух
матчей этого турнира и ме-
сто проведения еще двух
встреч. Матч группы B Хор-
ватия - Англия будет сыгран

21 июня в Лиссабоне на «Ста-
дио да Луш», а встреча ко-
манд этой же группы Фран-
ция - Швейцария состоится
в тот же день в Коимбре.

Первоначально было
запланировано, что Хорва-
тия с Англией сыграют в Ко-
имбре, а Франция со Швей-

царией - в Лиссабоне.
Также изменено время

начала двух игр в группе D.
Немцы и голландцы начнут
свой поединок 15 июня в
Порту в 19 часов 45 минут
по местному времени, а Че-
хия с Латвией встретятся в
тот же день в 17:00.

5 декабря во Франкфур-
те-на-Майне в выставочном
комплексе состоится жере-
бьевка ЧМ – 2006 года, где
соберутся представители
всех 204 членов ФИФА.

Помимо шестикратного
чемпиона Формулы 1 Миха-
эля Шумахера и британско-
го рок-музыканта Стинга, ко-
торые вытянут жребий для
Европы, представлять свои
континенты будет множе-
ство бывших легионеров
бундеслиги.

Южнокореец Бум Кун Ча
(«Дармштадт 98», «Айнт-
рахт», «Байер») и японец
Ясухико Окудера («Кельн»,
«Вердер») определят судь-
бу Азии.

Ганец Абеди Пеле («1860
Мюнхен») и сенегалец Йос-
су Н’Дур решат за Африку.
Новозеландец Винтон Ру-
фер («Вердер», «Кайзерс-
лаутерн») и выходец из ГДР
Манфред Шейфер (чемпи-
он мира 1974 года) выступят
за Океанию.

Северная и Центральная
Америка, а также Карибы
будут представлены дву-
кратной чемпионкой мира
американкой Бранди Час-
тейн и бывшим вратарем
мексиканской сборной Хор-
хе Кампосом.

Жеребьевка пройдет для
пяти из шести футбольных
конфедераций (квалифика-
ция в Южной Америке уже
идет полным ходом). На це-

В повестке дня-
ЧМ 2006

ремонию во Франкфурт
Францем Беккенбауэром и
Йозефом Блаттером при-
глашен также и бразильс-
кий идол Пеле.
Предстоит вытянуть 157
жребиев и около 900 игр.
Освещать предстоящую
жеребьевку во Франкфур-
те будут более 600 пред-
ставителей мировой прес-
сы. 210 сотрудников теле-
компании ZDF обеспечат
прямую трансляцию жере-
бьевки в более чем 100
странах для сотен милли-
онов зрителей по всему
миру.
197 национальных фут-
больных союза подали свои
официальные заявки на
участие в ЧМ – 2006 года. По
данным ФИФА, далее борь-
ба будет идти за 31 старто-
вое место:

Азия (AFC):
44 национальных союза,
4,5 места

Африка (CAF): –
(квалификация началась в
октябре 2003 года)
52 национальных союза ,
5 мест
Северная и Центральная
Америка (CONCACAF):

35 национальных союза ,
3,5 места

Южная Америка
(CONMEBOL) –

(квалификация началась в
сентябре 2003 года )
10 национальных союзов ,
4,5 места

Океания (OFC):
11 национальных союзов,
0,5 места

Европа (УЕФА):
52 национальных союза ,
14 мест
(Германия как страна-хозяй-
ка ЧМ получает автомати-
ческую квалификацию)

Досрочно определился
чемпион Бразилии по фут-
болу. Им стал клуб «Кру-
зейро» из города Белу-
Оризонти. «Крузейро» -
один из самых именитых
клубов Бразилии. Он нео-
днократно побеждал в чем-
пионате штата Минас-Же-
раис, выигрывал Кубок Ли-
бертадорес, однако чемпи-
онат Бразилии «Крузейро»
выигрывает впервые.

«Крузейро» - чемпион Бразилии
Обыграв в воскресенье

«Пайсанду» со счетом 2:1,
подопечные Вандерлея Лу-
шембурго стали недосяга-
емыми для «Сантоса».
Кстати, для тренера Ван-
дерлея Лушембурго это
четвертая победа в чем-
пионатах Бразилии. Ранее
он добивался подобного
успеха с «Палмейрасом»
(дважды) и «Коринтиан-
сом».

Жизнь не стоит на месте,
и каждый новый крупней-
ший футбольный турнир
представляет на суд публи-
ки и, главным образом, са-
мих игроков, новый мяч. Не
станет исключением и чем-
пионат Европы-2004 в Пор-
тугалии, в столице которой
накануне жеребьевки пред-
варительного этапа прошла
презентация нового офици-
ального мяча, сообщает
ИТАР-ТАСС.

Если у многих людей
мяч, прежде всего, ассоци-
ируется преимуществен-
но с белым цветом, то
«португальский уроже-
нец» примет зеленовато-
голубую окраску. Основу
цветовой гаммы мяча со-
ставляет «зеленоватый
металлик», символизирую-
щий море, «голубой» -
небо, и «серебристые ли-
нии», напоминающие сис-
тему координат, которую
использовали и улучшали
португальские мореходы.
Эта страна в давние вре-
мена славилась морепла-
ванием, и новый мяч полу-
чил название «Ротейру» - в
честь судового журнала на
корабле великого порту-
гальского мореплавателя
Васку да Гама. Мяч изго-
товлен по совершенно
новой технологии - все

Мяч будет... зеленым

его элементы скреплены
методом термической обра-
ботки, оболочка выполнена
без единого шва, новинки
технологий использованы
также в резиновой камере.
По словам игроков, новый
мяч придется по вкусу,
прежде всего, исполните-
лям стандартов - он сильно
вращается в воздухе. Мяч
прошел тестирование в ве-
дущих клубах Европы, и
футболисты уже отметили
его необычность - выглядит
и ощущается по-другому,
даже звук от удара по мячу
отличается от обычного.

Капитан сборной Англии
Дэвид Бекхем отметил: «Са-
мое главное для меня - это
быть уверенным в мяче, знать,
что он полетит туда, куда я его
направляю. Новый Roteiro
очень послушен в игре. Когда
я помогал Adidas испытывать
Roteiro в Мадриде, я почув-
ствовал, что точность моих уг-
ловых ударов, подач и свобод-
ных ударов значительно улуч-
шилась. При ударе даже звук
у этого мяча какой-то особен-
ный. Никогда раньше не видел
и не слышал ничего подобно-
го. Я уверен, что игра с этим
великолепным мячом только
приобретет в динамике и зре-
лищности. Ну, а вратарям при-
дется попотеть побольше
прежнего».

Представители фут-
больных кругов трех сканди-
навских стран - Дании, Шве-
ции и Норвегии - достигли
принципиальной догово-
ренности о проведении со
следующего года клубного
турнира с участием команд
из этих стран. Причиной
для такой инициативы по-
служило желание северян

Планы скандинавов
обогатить свой футбол
международным опытом,
который поможет им лучше
выступать в Кубке УЕФА и
Лиге чемпионов. По замыс-
лу организаторов, в первом
турнире, который состоит-
ся в ноябре будущего года,
примут участие по 4 клуба
из каждой страны-участни-
цы.

Приближается 6 декабря -
дата поединка между Витали-
ем Кличко и Кирком Джонсо-
ном. Этот день ожидается с
большим нетерпением все-
ми любителями бокса, спе-
циалистами, поклонниками и
недоброжелателями боксе-
ров.

Оба спортсмена обладают
великолепными послужными
списками: Кличко - 32 победы
(31 нокаутом) при 2 поражени-
ях; Джонсон - 34 победы (25
нокаутом) при 1 поражении и
1 ничьей. Но кто были те са-
мые соперники? Сильные
бойцы, лучшие из лучших?

Или 100-прцентные
«мешки», которых ловкие
промоутеры специально

Бокс

Перед боем Кличко - Джонсон
подбирают для раздувания
результатов? Решено под-
считать количество побед и
поражений тех боксеров,
которых побеждали Кличко
и Джонсон. Соотношение их
побед и поражений покажет
реальную силу побежден-
ных противников.

Итак, противники, побеж-
денные Виталием Кличко,
одержали в сумме 628 по-
бед при 218 поражениях,
соотношение - 2,97. Против-
ники, побежденные Кирком
Джонсоном, одержали 461
победу при 235 поражениях,
соотношение - 1,96. Эти со-
отношения показывают, что
старший Кличко, в целом,
побеждал значительно бо-

лее сильных оппонентов,
чем Кирк Джонсон.

Полученный результат
назван «Рейтингом СПП»
(т.е. рейтингом «Силы По-
бежденных Противников»),
для сравнения рассчитан
рейтинг СПП для некоторых
других известных боксеров
и предлагаем вам взгля-
нуть на результаты.

1. Оскар Де Ла Хойя 11,50
2. Константин Цзю 7,89
3. Майк Тайсон 5,81
4. Рой Джонс 5,13
5. Флойд Мейвезер 4,69
6. Антонио Тарвер 3,91
7. Рикардо Майорга 3,32
8. Виталий Кличко 2,97
9. Роман Кармазин 2,17
10. Кирк Джонсон 1,96

Победитем кругового турнира по быстрым шахматам в Испании стал болгарин Веселин
Топалов, на пол-очка опередивший Вишванатана Ананда и Теймура Раджабова. Единственный
представитель России, который должен был сыграть на этом турнире - Анатолий Карпов -
исключен из соревнований. Его авиарейс на этот турнир задержался, и гроссмейстер прибыл
с опозданием. Ссылаясь на усталость и нехватку сна, Карпов попросил перенести несколько
встреч на поздний срок. Соперники отказались, и Карпов, не вышедший на игры с ними, был
дисквалифицирован.

Ша хм аты

Победа Топалова

Легкая атлетика

Десятиборец Том Паппас и бегунья Дроссин Кастор стали лауреатами приза имени
Джесси Оуэнса, который ежегодно вручается лучшим легкоатлетам США по итогам се-
зона. Паппас в этом году стал чемпионом мира как в закрытом помещении, так и на
обычном стадионе, а Кастор установила новый национальный рекорд в марафоне - 2 часа
21 минута и 16 секунд. Церемония награждения состоится 5 декабря в Гринсборо (штат
Северная Каролина).

Паппас и Кастор - лучшие в США



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

 

 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM



      

Елена Чачуа
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 10
Батуми + 10
Поти + 15
Зугдиди + 11
Озургети + 10

Тбилиси + 7

Алма-Ата + 1
Ашхабад + 10
А ф и н ы + 13
Баку + 9
Бер лин + 7
Бишке к + 1
Вена + 3
Вильнюс + 3
Душанбе + 10
Женева + 3
Ереван + 5

Киев + 2
Кишин ев + 3
Л он д о н + 7
Мадрид + 5
Москва + 1
Минск + 2
Пар иж + 8
Рига + 4
Ри м + 14
Ташкент + 5
Таллинн + 3

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 8
Цхинвали + 7
Гори + 7
Ахалцихе + 5
Телави + 6

День предвещает вам
всЗвезды предостерегают вас
от рискованных предприятий,
сомнительных знакомств и
любых дел, связанных с рис-
ком. Вероятно, предстоят фи-
нансовые потери. Сведите до
минимума свои домашние
обязанности - усталость или
нервное напряжение могут
привести к скандалу.

Напряженность на работе
сохраняется. Не исключено,
что вы попадете в немилость
к руководству или к коллегам.
Вам придется сделать выбор
между приятным и необходи-
мым. Планеты рекомендуют
вам не обращать внимания на
препятствия на своем пути.

Эмоциональная напряжен-
ность может привести к
ошибкам и просчетам в рабо-
те. Не исключены конфликты
с руководством или с колле-
гами. Не следуйте чужим со-
ветам - они могут только на-
вредить. Положитесь на свою
интуицию. Звезды рекомен-
дуют не обращать внимания
на препятствия.

Приготовьтесь к пробле-
мам на работе. Скорее всего,
возможен конфликт с руко-
водством. Сохраняйте спо-
койствие, не накаляйте ат-
мосферу, признайте свою
ошибку - и все уладится.

Звезды предостерегают
вас от рискованных предпри-
ятий не исключено, что пред-
стоят финансовые потери.
Сведите до минимума свои
обязанности - вероятные ос-
ложнения могут возникнуть
из-за неверной оценки ситу-
ации, опрометчивых обеща-
ний или перегруженности ра-
ботой.

День провокаций, недора-
зумений и разногласий, травм
и болезней. Звезды предосте-
регают вас от рискованных
предприятий, сомнительных
знакомств и дел, связанных с
риском для здоровья.

 

День связан с неожиданны-
ми поворотами в судьбе, полу-
чением информации, очищени-
ем огнем. Вероятно, неожидан-
ные действия партнеров заста-
вят вас изрядно потрудиться и
даже заниматься совершенно
незнакомым и не изученным
досконально делом.

Сегодня весьма вероятна
неприятная неожиданность.
Рекомендуется долго не раз-
думывать и соглашаться на
подходящие деловые предло-
жения на любых условиях.
Ваше состояние будет вполне
удовлетворительным. Но на-
строение ухудшится из-за воз-
можных ссор и взаимных обид.

Эмоциональная напряжен-
ность может привести к ошиб-
кам и просчетам в работе.
Звезды рекомендуют не обра-
щать внимания на препятствия.
Это день испытаний и провер-
ки на стойкость характера. Со
здоровьем не исключены не-
большие проблемы - вероят-
но легкое недомогание.

Звезды предостерегают
вас от рискованных пред-
приятий, сомнительных зна-
комств и дел, связанных с
риском для здоровья. Веро-
ятно, предстоят финансо-
вые потери. Сведите до ми-
нимума свои домашние обя-
занности.

Этот день отмечен возра-
станием жизненных сил, уси-
лением ауры и иммунитета.
Для многих Водолеев - муж-
чин будут удачны деловые ко-
мандировки, завершение
дел. Не исключено, что вас
ждет неожиданный поворот
в личной жизни.

Личная жизнь сегодня
отойдет на второй план. Про-
фессиональные проблемы
заставят Рыб погрузиться в
работу. По вашей вине веро-
ятно недопонимание с колле-
гами и руководством. Реко-
мендуется смирить свою гор-
дыню и пойти на уступки.

Криминальная хроника

РАНЕНИЕ ОКАЗАЛОСЬ СМЕРТЕЛЬНЫМ
Сотрудниками Управления полиции Ваке-Сабурталинско-

го района задержан Абрам Сарманашвили, обвиняемый в том,
что в первом микрорайоне плато Нуцубидзе во дворе одного
из корпусов ножом в живот ранил Раждена Гвишиани, кото-
рый в больнице скончался.

Еще два обвиняемых в аналогичных попытках убийства за-
держаны на днях сотрудниками краевого ГУ полиции Самег-
рело- Земо Сванети и Управления полиции Дидубе-Чугуретс-
кого района. Первыми задержан Ражи Кокаиа, который обви-
няется в том, что в Зугдиди ножом ранил жителя села Мзиури
Гальского района Тамаза Колбая, вторыми - Леван Мишеладзе,
подозреваемый в том, что на ул. Марджанишвили ножом ра-
нил Гиоргия и Нато Сепиашвили.

СОПРОТИВЛЕНИЕ НЕ ПОМОГЛО
Пистолет “парабеллум” с двумя обоймами и 17 патронами

был изъят сотрудниками Управления полиции Дидубе-Чугурет-
ского района у задержанного ими Вано Марткопишвили. При
задержании Марткопишвили и находившийся вместе с ним Ги-
оргий Гавтадзе оказали сопротивление сотрудникам полиции.

НА УГНАННОЙ МАШИНЕ
ДАЛЕКО НЕ УЕДЕШЬ…

В этом на собственном опыте пришлось убедиться жителям
Самтредского района ранее судимому Зазе Григолиа и Зазе Баг-
давадзе, которые были задержаны сотрудниками местной поли-
ции по подозрению в том, что, угрожая огнестрельным оружи-
ем, похитили у Лаврентия Мепаришвили автомашину “ГАЗ-14”.
Изъят пистолет “Берета”, машина возвращена владельцу.

В другом случае сотрудниками УВД Кутаиси задержан ра-
зыскивавшийся отделом полиции Цагери за разбой Ираклий
Иремадзе, который обвиняется в том, что 18 мая 2002 года вме-
сте с другими лицами напал на жителя села Эредви Горийского
района Григола Сурамели и, угрожая оружием, похитил у него
автомашину ВАЗ-2106. Еще одного угонщика взяли усилиями
сотрудников отдела полиции Цаленджиха и краевого ГУ поли-
ции Самегрело и Земо Сванети. Ими задержан житель села
Лиа судимый Давид Шедиа, подозреваемый в нападении на
Зураба Шониа, у которого, угрожая огнестрельным оружием,
похитил автомашину ВАЗ-2109. Автомашина изъята.

ГРАБИТЕЛЕЙ ВЗЯЛИ С ПОЛИЧНЫМ
Сотрудниками Управления полиции Ваке-Сабурталинского

района задержаны тбилисцы, ранее судимый Зураб Зиракаш-
вили, Шалва Размадзе и Вадим Смотров, которые подозрева-
ются в том, что у Зазы Модрекиладзе угрозами похитили мо-
бильный телефон. Вещественные доказательства изъяты.

РОЗЫСК НЕ ЗНАЕТ ПЕРЕРЫВОВ
В результате проведенных оперативных мероприятий на днях

сотрудниками отдела полиции Адигени задержан разыскивав-
шийся отделом полиции Лагодехи за кражу, судимый Эмзар Бе-
ридзе, сотрудниками отдела полиции Боржоми - разыскивавша-
яся за мошенничество Нана Табатадзе. Сотрудники Управления
полиции и отделения паспортно-визовой службы Дидубе-Чугу-
ретского района и Управления полиции Мтацминда-Крцанисско-
го района взяли разыскивавшихся за хранение наркотиков Гиор-
гия Майсурадзе и Элмара Шарипова, сотрудники Управления по-
лиции Исани-Самгорского района – разыскивавшегося за мошен-
ничество и уклонение от уплаты налогов Васила Хуцишвили и
находившихся в розыске за, соответственно за кражу и кражу и
хулиганство Рамаза Размадзе и Теймураза Басилашвили, а со-
трудниками Управления полиции Дидубе-Чугуретского района -
разыскивавшегося за грабеж  Рамаза Ломидзе.

СВОЯ РУКА ВЛАДЫКА?
В злоупотреблении служебным положением сотрудника-

ми Управления по борьбе с коррупцией и экономической пре-
ступностью уличен начальник станции Вели ООО “Железная
дорога Грузии” тбилисец Омар Лацабидзе. Как выяснилось, он
24 марта 2002 года, для предоставления преимуществ ООО
“МС”, на станции Вели совершил передачу 22 вагон-цистерн с
сырой нефтью получателю, не заставив при этом ООО “МС”
заплатить сумму простоя вагон-цистерн и хранения груза в
размере 228.481 лари, чем нанес ущерб ООО “Железная доро-
га Грузии” на вышеуказанную сумму.

ИНФОРМАЦИЯ ПОСОЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В ГРУЗИИ ПО ВЫБОРАМ ДЕПУТАТОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ IV СОЗЫВА
Указом Президента Рос-

сийской Федерации на
воскресенье, 7 декабря
2003 года назначены выбо-
ры депутатов Государ-
ственной Думы Феде-
рального Собрания Рос-
сийской Федерации IV
созыва. Согласно Феде-
ральному закону «О выбо-
рах депутатов Государ-
ственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской
Федерации», в выборах
имеют право участвовать
граждане России, прожи-
вающие или находящиеся
в период подготовки и про-
ведения выборов за преде-
лами территории Россий-
ской Федерации.

На территории Грузии
образованы 11 избира-
тельных участков, припи-

санных к 107-му Коломенско-
му избирательному округу:

в г.Тбилиси – участки
№5066 – Посольство Рос-
сийской Федерации,
№5067 – Штаб Группы рос-
сийских войск в Закавка-
зье, №5068 – 367-ой воен-
ный госпиталь ГРВЗ,
№5069 – 149-й отдельный
батальон материально-тех-
нического обеспечения
ГРВЗ, в г.Батуми - участки
№5070 и №5071 - 12-я рос-
сийская военная база, в г.А-
халкалаки -участок №5072 –
62-я российская военная
база, в г.Цхинвали - участок
№5073 – штаб Смешанных
сил по поддержанию мира
в зоне грузино-осетинского
конфликта, в г.Сухуми – уча-
сток №5252 – штаб Коллек-
тивных сил по поддержанию

мира в зоне грузино-аб-
хазского конфликта, в г.Гаг-
ры – участок №5361 -  в ве-
домственном санатории, в
г.Гудаута - участок №5074 –
КСПМ.

Участковая избиратель-
ная комиссия при Посоль-
стве (адрес – пр-т И.Чавча-
вадзе, д.51) принимает
российских граждан по
вопросам выборов по втор-
никам и четвергам с 10.00
до 13.00 и с 15.00 до 17.00, а
также 6 декабря с 10.00 до
16.00.

Голосование на избира-
тельных участках в Грузии
будет проходить 7 декабря
2003 г. с 8.00 до 20.00 часов
по местному времени. При
себе необходимо иметь до-
кумент, подтверждающий
российское гражданство.

КИНОТЕАТР «РУСТАВЕЛИ» -
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Сегодня в шесть часов
вечера состоится открытие
кинотеатра «Руставели»,
модернизированного в духе
времени.

Со дня своего существо-
вания кинотеатр претерпел
множество инновационных
изменений, дабы соответ-
ствовать мировым стан-
дартам, а последняя рекон-
струкция, наконец, не про-
сто приблизила его к миро-
вому уровню, а сделала пол-
ноправным членом сооб-
щества современных кино-
театров.

Разработка нового проек-
та реконструкции была вы-
полнена при участии как его
руководства, так и специа-
листов из США.

Надо отметить, что по
уровню оснащения «Руста-
вели» отвечает, так называ-
емому, стандарту THX,  раз-

работанному несколькими
ведущими кинодеятелями
мира, который  подразуме-
вает сертификацию техни-
ки, определенный размер
экрана, угол просмотра и
так далее. На сегодняшний
день это первый и един-
ственный кинотеатр в Гру-
зии, где соблюдены все эти
нормы. Комфортные сиде-
нья снабжены подлокотни-
ками и подстаканниками, а
расстояние между ними не
превышает минимума, оп-
ределенного мировыми
стандартами. Им же соот-
ветствует и питание, пред-
лагаемое зрителям. В ско-
ром будущем будут добав-
лены VIP-места и дополни-
тельные кинозалы. Людям
не придется дожидаться
окончания фильма, они
смогут его смотреть парал-
лельно в других залах, так

как «будет установлен гиб-
кий график демонстрации
фильмов».

Кинотеатр будет снаб-
жен компьютеризованной
кассой, что позволит купить
билет заблаговременно
или забронировать места.
Любой желающий сможет
увидеть зрительный зал на
мониторе компьютера и
выбрать себе подходящее
место.

По словам руководства
кинотеатра, цены на билеты
останутся прежними: от
пяти до девяти лари.

Все фильмы, кроме дет-
ских кинолент, как и рань-
ше, будут сопровождаться
русским переводом.

К концу декабря планиру-
ется открыть второй киноте-
атр такого типа в Глданском
районе.

Гуга КАЗАРЯН

МУЗЫКАЛЬНАЯ ОБРАЗНОСТЬ
И НАЦИОНАЛЬНЫЙ КОЛОРИТ
«1V Концерт для кларне-

та с оркестром» компози-
тора Шалвы Давиташвили
впервые прозвучал на днях
в Большом зале Тбилис-
ской государственной кон-
серватории им.В.Сарад-
жишвили. Слушатели еще
раз убедились в высоком
профессионализме авто-
ра этого произведения,
заслуженного деятеля ис-
кусств Грузии, лауреата
премии им.Важа Пшаве-
ла.

Шалва Давиташвили -
автор двух балетов («Тигр
и юноша», «Звиадаури»),
двух симфоний («Ушба»,
«1991 год»), трех симфони-
ческих поэм  («Тигр и юно-
ша», «9 апреля», «Давид
Агмашенебели»), двух во-
кально-симфонических
циклов («Важа Пшавела»,
«Илья Чавчавадзе»), трех
кантат («Повесть о герое»,
«Грузия», «Голуби мира»),
множества камерно-инст-
рументальных сочинений,
романсов, хоров и песен
на тексты грузинских по-
этов, музыки к спектаклям

и документальным кино-
фильмам. Кроме того,
Ш.Давиташвили является
автором пяти концертов
для духовых инструментов
с оркестром, среди них
флейтовый и четыре клар-
нетовых.  Четвертый кон-
церт для кларнета с оркес-
тром недавно был издан в
Москве в издательстве
«Современная музыка».

Следует отметить, что
три кларнетовых концерта
автор посвятил их первому
исполнителю - профессо-
ру Тбилисской государ-
ственной консерватории,
заслуженному артисту Гру-
зии Ревазу Джибладзе, ко-
торый неоднократно ис-
полнял их как в Грузии, так
и за ее пределами. Концер-
ты Ш.Давиташвили испол-
нялись такими известны-
ми кларнетистами, как Ев-
гений Поляк, Иван Олен-
чик, Владимир Томащук,
Анатолий Плуш, Авангард
Федотов, Евгений Мюль-
берг, Владимир Шульц,
Себастьян Бененати и др.

- Новое произведение

Шалвы Давиташвили –
Четвертый концерт для
кларнета с оркестром -
производит приятное впе-
чатление своим празднич-
ным эмоционально-откры-
тым характером, нацио-
нально определенной ме-
лодией и ладовым колори-
том, - говорит доктор ис-
кусствоведения, профес-
сор Тбилисской государ-
ственной консерватории
им.В.Сараджишвили Дэ-
виль Арутюнов-Джинча-
радзе, - он написан в одно-
частной форме разверну-
того сонатного аллегро.
Концертный характер сочи-
нения определяется музы-
кальной образностью, но и
традиционно концертным
принципом соотношения
партий солирующего инст-
румента и оркестра, то
есть «состязанием» между
ними. Партия солиста на-
писана с прекрасным зна-
нием инструмента, его тех-
нических и художествен-
ных возможностей, о чем
свидетельствует и сольная
каденция.

В качестве солиста
предстал лауреат нацио-
нального конкурса музы-
кантов- исполнителей сту-
дент II курса Тбилисской го-
сударственной консерва-
тории, ученик известного
кларнетиста Дато Джиш-
кариани – Леван Цхадад-
зе. Надо сказать, что мо-
лодой музыкант зареко-
мендовал себя с наилуч-
шей стороны. Он с честью
справился со всеми труд-
ностями композиционного
и художественного поряд-
ка и произвел на слушате-
лей благоприятное впечат-
ление.

В концерте принял уча-
стие оркестр имени Р.Ла-
гидзе Телерадиокорпора-
ции Грузии под управлени-
ем дирижера лауреата
международного конкурса
Зазы Азмаипарашвили.
Он вновь продемонстри-
ровал свое исполнительс-
кое мастерство, точно пе-
редав художественный за-
мысел автора.

Джильда ИВАНИШВИЛИ




